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Есть такой характер-
ный признак циви-
лизованной страны: 

если в ней начинает хро-
нически не хватать врачей 
- это значит, она перехо-
дит в стадию деградации. 
Прежде это было свой-
ственно странам так на-
зываемого третьего мира. 
Однако теперь эта беда 
доползла и до Европы, не 
миновав и Россию.

По данным наших экс-
пертных структур, чис-
ленность медперсонала 
российских госклиник в 
прошлом году уменьши-
лась на 50 тыс. человек, 
из которых почти 10 тыс. 
- врачи, а остальные - сред-
ний медперсонал. При 
этом сокращения и уволь-
нения продолжаются. 

«Лучшие в мире систе-
мы здравоохранения под-
водят своих пациентов» - 
эта публикация агентства 
Bloomberg приводит кри-

тический анализ провалов 
европейских медицинских 
систем. Здравоохранение 
в Европе столкнулось с 
системным кризисом, ко-
торый требует серьезной 
реформы, отмечают ав-
торы доклада из Европей-
ского бюро ВОЗ. 

И на этом тревожном 
фоне именно дефицит 
кадров многие считают 
едва ли не главной про-
блемой. Но проблема эта 
не сама собой возникла, в 
нашей стране она вполне 
рукотворная. «Сокраще-
ние медицинских специ-
алистов мы наблюдаем 
последние десять лет, с 
момента принятия май-
ских указов, - утверждает 
глава проф союза медра-
ботников «Действие» Ан-
дрей Коновал. - Указами 
была поставлена задача 
повышения кадрового по-
тенциала отрасли, но на 
протяжении всех лет шло 

сокращение численности 
врачебного и младшего 
медперсонала. Единствен-
ное исключение - 2020 
год, когда ввели ковидные 
доплаты и начали расши-
рять штатное расписание».

Сообразив, что выпол-
нить требования указов 
возможно, лишь серьезно 
перестроив работу отрас-
ли и значительно увели-
чив финансирование здра-
воохранения, а это для них 
неподъемно, господа чи-
новники предпочли самый 
легкий и примитивный 
путь, который назвали оп-
тимизацией. Это когда из 
двух «штатных единиц» 
делают одну и у оставше-
гося врача зарплата повы-
шается вдвое. И ничего не 
надо выдумывать!

«Лишних» сотрудни-
ков либо увольняли, либо 
переводили на должности 
уборщиков и санитаров, 
что для некоторых специ-

алистов выглядело весь-
ма оскорбительно. И они 
увольнялись по собствен-
ному желанию. Так был 
включен механизм сокра-
щения кадров.

«Оптимизация бюд-
жетной сферы на 4 про-
цента в реальных ценах 
привела к губительным 
последствиям - дефициту 
врачей и медсестер, - под-
черкивает ректор Выс-
шей школы организации 
и управления здравоохра-
нением Гузель Улумбеко-
ва. - С 2012 года было со-
кращено 46 тысяч врачей 
и 160 тысяч стационар-
ных коек по всей стране. 
Результат - повышение 
смертности в пандемию 
за счет пациентов с други-
ми заболеваниями». 

Не в последнюю оче-
редь в результате такой 
оптимизации Россия по 
расходам стран мира на 
здравоохранение оказа-
лась на 121-м месте (из 181 
места)! Дооптимизирова-
лись, однако!

Лаврентий Павлов

Сотрудникам Счетной палаты 
приходится разбираться в раз-
ных финансовых фокусах, уди-

вить их непросто. Но на этот раз и 
они с трудом поверили глазам: от-
куда профицит в триллион рублей 
в Пенсионном фонде?! 

Аудиторы так обалдели, что не 
смогли выдвинуть версий происхож-
дения триллиона, и лишь констатиро-
вали, что в 2022 году общие доходы 
ПФР увеличились почти на четверть 
(+24,4%) относительно изначального 
плана и составили 12,48 трлн рублей. 
Расходы выросли на 12% относитель-
но плана, до 11,37 трлн рублей. В ре-
зультате и сложился профицит бюд-
жета фонда в размере 1,1 трлн рублей. 

Никаких выводов в Счетной пала-
те не стали делать - рано. Похоже, им 
придется изрядно покопаться, чтобы 
найти дыру, через которую в закро-
ма Пенсионного фонда просочились 
казенные деньги, и выявить тех фо-
кусников, у которых непонятно как 
из рукава возникают триллионы. 

Вспомним, сколько копий на са-
мом высоком уровне власти было 
сломано вокруг индексации пен-
сий работающих пенсионеров. Кто 
только из начальников не прика-
зывал срочно и обязательно разо-
браться и навести порядок. После 
чего выходил на трибуну глава Пен-
сионного фонда и, чуть не плача, со-
общал, что на эту индексацию нуж-
но то ли 300, то ли 500 млрд рублей, 
которых ни в ПФ, ни в казне нет.

Эксперты тут же пытались пой-
мать его, приводя простые расчеты из 
арифметики. Средняя пенсия в стране 
примерно 15-17 тысяч рублей. Стан-
дартная индексация (неработающим 
пенсионерам!) 6%, то есть прибавка 
около 1 тысячи рублей в месяц. За год 
получится 12 тысяч. А работающих 
пенсионеров в России - 9 млн человек, 
и число это сокращается.

Теперь поумножаем и получит-
ся, что индексация пенсий работа-
ющим пенсионерам обойдется в 
150 млрд рублей. Ну пусть в 200 млрд 

рублей. За год! Всего-то! Ни о ка-
ких 360 млрд речи быть не может. 

А тут и триллион, из которого 
можно было бы взять средства на 
злополучную индексацию. Можно! 
Но не берут. Не велено?!

Найденный аудиторами триллион, 
откуда бы он ни свалился, наглядное 
свидетельство, что чиновники врали 
гражданам, когда плакались, что нет 
денег ни на пенсии, ни на пособия. 
Есть деньги! Вон, триллионы гуляют! 
Только они, похоже, не для народа. 

Алексей Воробьев

Предложение 
президента 
заволокитили
Законопроект «О гражданстве 

РФ» лежит в Госдуме уже 
больше года. Обычно такое 

редко случается с документами, 
внесенными в парламент прези-
дентом. Но здесь случай особый. 

В соответствии с законопро-
ектом «гражданство РФ может 
предоставляться лицам, которые 
владеют русским языком, знают 
историю России и основы рос-
сийского законодательства, обя-
зуются соблюдать Конституцию 
РФ и не представляют угрозы 
для безопасности и правопоряд-
ка Российской Федерации», сооб-
щается в пояснительной записке. 

Проект содержит много тон-
костей и деталей, за каждой из 
которых судьбы конкретных 
людей, а иногда и личные драмы 
проживавших еще в Советском 
Союзе, но в силу известных об-
стоятельств оказавшихся вне 
России. Хотя сначала проект раз-
рабатывался, как рассказывают 
авторы пояснительной записки, 
чуть ли не по формальным при-
чинам - для соответствия внесен-
ных изменений с Конституцией 
РФ. Но за формальностями вдруг 
открылось много жизненно важ-
ного, и законопроект «залежал-
ся» в нижней палате почти на год. 

На фоне усложнившейся меж-
дународной обстановки и кон-
фронтации с Западом расширяет-
ся список преступлений, которые 
влекут за собой прекращение 
приобретенного гражданства: 
в него добавились некоторые 
тяжкие преступления против го-
сударства, а также преступления 
в сфере оборота наркотических 
средств и психотропных веществ.

Однако это касается лишь слу-
чаев, когда гражданство было 
присвоено по заявлению, а вот 
полученного по праву рождения 
лишить невозможно, это противо-
речит Конституции РФ. «Между 
первым и вторым чтениями число 
поводов к тому, чтобы в соответ-
ствии с решениями судов прекра-
тить гражданство, увеличилось с 
35 статей УК до 94, - заявил пер-
вый зампред Комитета Госдумы 
по делам СНГ Константин За-
тулин. - Там есть тяжелые пре-
ступления. Но для борьбы с ними 
есть суды и тюрьмы. Зачем при 
этом еще и лишать гражданства? 
И что потом делать с этими людь-
ми, когда они, лишенные граждан-
ства, выйдут на свободу?» 

К. Затулин полагает, что такой 
подход разделяет россиян на две 
неравноправные категории: по-
лучившие гражданство по рож-
дению и те, кто приобрел его в 
совершеннолетнем возрасте по 
различным основаниям. По мне-
нию депутата, «такая сегрегация 
произведет отталкивающее впе-
чатление» на жителей новых тер-
риторий, вошедших в состав РФ.

Павел Максимов

Диагноз: оптимизация!

по сравнению с прошлым годом увеличились траты россиян на 
пасхальный кулич (как это ни удивительно, но в пределах официальной 
инфляции). При этом почти 60% россиян покупают к празднику один ку-
лич, две единицы товара приобретает почти четверть (22%) потребителей 
и более двух - 19%. Об этом свидетельствуют результаты исследования 
аналитического проекта одного из банков, которыми воспользовался РБК.ЦИФРА НОМЕРА

На 11%
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Просчитались на...  триллион
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В 2018 году Минстрой 
запустил в России проект 
«Умный город» в рамках 
нацпроекта «Цифровая 
экономика». Предполага-
лось включить различные 
службы городского хо-
зяйства в единую систему 
благодаря интернет-техно-
логиям. По мнению экспер-
тов, это должно было на-
много упростить и ускорить 
синхронизацию городских 
служб, а также добавить их 
работе прозрачности. 

В итоге цифровизация 
коммуналки добралась до 
счетчиков. Дескать, если 
прежде управляющие ком-
пании мамой клялись, что 
примерно треть жильцов 
сообщает показатели с 
опозданием либо не подает 
их вовсе, то уж автоматиза-
ция подачи данных снимет 
эту проблему. Однако вы-
яснилось, что прежде еще 
надо много чего решить. 

Вступил в силу 1 июля 
2020 года закон об обяза-
тельной установке умных 
электросчетчиков, выходит, 
государство обязало энер-
госнабжающие компании 
за свой счет устанавливать 
интеллектуальные счетчи-
ки электричества. Однако в 
том законе что-то депутаты 
недодумали. Закон не зара-
ботал. «У энергетиков даже 
не было понимания, как это 
оформлять юридически, по-
тому что приборы учета ин-
дивидуальные и это личное 
имущество граждан, - объяс-
няла заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Свет-
лана Разворотнева. - И как 
за деньги энергетиков уста-

новить этот личный прибор 
учета, как его передавать 
гражданам, ставить на учет 
- там огромное количество 
нерешенных вопросов».

Куда торопились, уважае-
мые парламентарии, почему 
так плохо сделали свою ра-
боту? Не смогли подобрать 
соответствующие юридиче-
ские формулировки и про-
писать правила установки 
приборов или торопились 
дать заработать огромные 
деньги будущим производи-
телям приборов и получить 
с них свой процент за про-
талкивание проекта? 

С лета 2020-го прокру-
чивались разные варианты 
оплаты за установку и экс-
плуатацию умных счетчи-
ков, энергокомпании не же-
лали тратиться, а у жильцов 
чаще всего просто не было 
таких денег. Цена прибора 

колеблется в пределах 20-30 
тысяч рублей в зависимости 
от комплектации и произ-
водителя. По мнению Мин-
строя, на каждую квартиру 
необходимо минимум три 
таких устройства. Соответ-
ственно, только на оборудо-
вание придется потратить 
до 90 тысяч рублей.

Эксперты определили, 
что если распределить эти 
суммы на средний срок ре-
ализации инвестпрограм-
мы, в смысле включить их в 
коммунальные тарифы, то 
эта «цифровизация» будет 
обходиться потребителю 
от 500 до 1500 рублей еже-
месячно. Что-то слишком 
дорогое удобство получа-
ется. Однако именно такая 
система уже работает в 
электроснабжении. Сейчас 
Минстрой предлагает пра-
вительству распространить 

ее на счетчики воды и тепла. 
Другими словами, все эти 
«цифровые» удобства для 
управляющих компаний и 
сверхприбыли для произво-
дителей приборов учета сно-
ва будут оплачивать гражда-
не из своего кармана.

Более того, за свои же 
деньги, которые постоянно 
съедает алчная инфляция, 
они соглашаются устано-
вить некую электронную 
слежку (за собой же!). И 
этот прибор-спецнаблюда-
тель будет, похоже, иметь 
право отключать ваше жи-
лье от снабжения ресурса-
ми (электроэнергией, водой 
и теплом), если у вас вдруг 
вырастут долги по оплате 
услуг ЖКХ.

То есть фигура комму-
нальщика из наблюдателя 
превращается почти в над-
смотрщика. С некими ка-

рательными функциями. И 
если это кому-то покажется 
слишком уж фантастиче-
ским, обратите внимание 
на очередную челобитную 
Минстроя в правительство. 

Чиновники хотят обя-
зать жильцов впускать в 
квартиры представителей 
управляющих компаний и 
ресурсоснабжающих орга-
низаций для работы с ум-
ными приборами учета. За 
отказ будет предусмотрена 
административная ответ-
ственность. Даже так!

Эксперты высказыва-
ют опасения, что эта мера 
вызовет большое недо-
вольство жильцов. Комму-
нальщиков и без того у нас 
не любят, а идущих с про-
веркой - тем более. Под их 
видом в квартиры может 
заходить всякого рода жу-
лье, и если дома только по-
жилые люди, риски для них 
могут быть высокими. Кро-
ме того, войдя «посмотреть 
приборчик», сотрудник 
ЖКХ может увидеть некую 
незаконную перепланиров-
ку, составить акт и потребо-
вать штраф или компенса-
цию наличными.

Как строго регламенти-
ровать подобные посеще-
ния, законодателям еще 
только предстоит подумать. 
А от правительства уже 
требуют права беспрепят-
ственного допуска. Пред-
ставим картинку из неда-
лекого будущего: звонок 
в вашу дверь, потом стук, 
потом крики: «Открывайте 
немедленно! ЖКХ!» При-
снится же такое! Но на то 
оно у нас и ЖКХ.

Григорий Алексеев

ОТКРОЙТЕ, ЖКХ!

Министерство финан-
сов выступило с ини-
циативой - упростить 

для чиновников полу-
чение льготной ипоте-

ки, чтобы побудить их к 
эффективному труду. 

В стране рекрутеры 
ищут и не могут найти 

сварщиков, врачей и 
инженеров, а забеспо-
коились о чиновниках. 

Что думают по этому 
поводу эксперты «МН»?

Михаил ДЕЛЯГИН, 
заместитель председателя 
Комитета ГД по экономи-
ческой политике:
- Помимо поддержки разду-

того стройкомплекса, ставше-
го насосом по закачке в страну 
новых миллионов не способ-
ных интегрироваться мигран-
тов, это инструмент нефор-
мального стимулирования 
чиновников, среди которых 
на низовом и среднем уровнях 
много толковых или перспек-
тивных людей, которых при 
нынешних зарплатах удер-
жать трудно и на госслужбе, 
и даже в стране. Кроме того, 
это не самое лучшее прояв-
ление классового сознания: 
чиновники Минфина, похоже, 
просто не видят в России дру-

гих заслуживающих дополни-
тельной соцподдержки групп, 
кроме самих себя.

Кирилл КАБАНОВ, член 
Совета при Президенте 
РФ по правам человека:
- Хорошо бы понимать, 

какие именно чиновники ста-
нут получать льготную ипо-
теку, между прочим, за счет 
народа. За какие заслуги? А 
пока у меня вопросы к тому, 
насколько идея опирается на 
Конституцию. У меня есть 
ощущение, что предложение 
по ипотеке - это лоббизм за-
стройщиков. Рынок стоит, 
людям надо как-то крутиться.

Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
доктор экономических 
наук:
- Мой сын уже несколько 

лет работает госчиновником 
на очень небольшой зарплате. 
Я ему помогаю. Ему 24 года, 
он еще не женат. А если бы 
был женат, мне бы пришлось 
помогать ему еще больше. В 
девяностые - начале нулевых 
чиновникам предоставляли 
жилье. Потом стали давать 
субсидии на его покупку. Суб-
сидии для Москвы и Питера 
весьма скромные - 5-6 мил-

лионов рублей. Потом и от 
этой опции отказались. А 
молодые чиновники, в основ-
ном семейные, низкого звена, 
стали чаще попадаться на не-
больших взятках, которые 
интересанты незаконного 
получения каких-либо услуг 
перечисляли им на карты. Мо-
лодые чиновники вынуждены 
так поступать, чтобы прокор-
мить семьи. Понятно, я их не 
одобряю и не оправдываю. 
Но и государство поступает 
странно, выплачивая им весь-
ма скромные зарплаты. Я об 
этом недавно сказал премьер-
министру Михаилу Мишусти-
ну, которого немного, но дав-
но знаю. Премьер сказал, что 
Минфин готовит для таких 
чиновников «пряник». Веро-
ятно, речь шла об упрощении 
получения льготной ипотеки. 
Хоть что-то! Так что пред-
ложение Минфина считаю 
логичным и закономерным, 
направленным на уменьше-
ние коррупционных рисков и 
соблазнов для госслужащих.

Сергей МИЗЕРКИН, 
общественный деятель:
- Ничего, кроме возму-

щения, такая инициатива у 
простого человека вызвать 

не может. Мотивация просто 
удивляет - побудить к эффек-
тивному труду. А что, в Рос-
сии дефицит чиновников? 
Что-то не наблюдается, вро-
де, наоборот, на мало-маль-
ски приличную чиновничью 
должность устроиться без 
связей не получится. А раз 
так, служащие явно боятся 
потерять свою работу и ста-
раются работать лучше и ка-
чественнее. 

На мой взгляд, предложе-
ние Минфина - не что иное, 
как очередная «плюшка», 
завуалированная попытка в 
сложных экономических ус-
ловиях подсластить жизнь 
столоначальникам и даже соз-
дать лишнее напряжение вну-
три далеко не идеальной ка-
сты госслужащих. Очевидно, 
что подписывать разрешение 
на получение льготной ипо-
теки будет непосредственный 
начальник того или иного бю-
рократа. А у начальника есть, 
как всегда, свои любимчики. 
Так что такие инициативы 
лишь раздражают общество 
и дают лишний повод упрек-
нуть власть в том, что она 
принимает законы в интере-
сах чиновников, а не простых 
людей. 

Кроме того, чиновники 
не упустят возможности 
обеспечить квадратными 
метрами свою родню. Брать 
льготную ипотеку будут 
даже те, кто в жилье не 
нуждается, возьмут для род-
ственников, и кто сможет 
это проконтролировать?

Владимир ЗОРИН, 
председатель комиссии 
Общественной палаты 
РФ по гармонизации 
межнациональных и 
межрелигиозных 
отношений:
- В принципе это полезная 

инициатива, потому что если 
речь идет о добросовест-
ных и некоррумпированных 
чиновниках, то эта мера - 
льготная ипотека - послужит 
побудительным мотивом для 
честного и эффективного 
труда. Тут нет противоречий, 
страна нуждается в добросо-
вестных управленцах. Самое 
главное, чтобы все эти льго-
ты, которые существуют у 
нас в стране, были побуди-
тельными, контролируемы-
ми и прозрачными.

Подготовили 
Андрей Князев, 

Андрей Ларионов

Наверное, мало кто 
сумел настолько до-

стать наше измученное 
поборами население, 

насколько господа ком-
мунальщики. Они уму-

дрились создать для 
себя столь хитрую систе-
му оплаты за жилкомхоз-

услуги, что тарифы там 
год от года растут, но 

разобраться в них никто 
не может. Слишком уме-
ло запрятаны все концы. 

НУЖНА ЛИ ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА ДЛЯ ЧИНОВНИКОВ?
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Крис Ньюби приводит 
существенные доказатель-
ства того, что микроорга-
низм боррелия, вызываю-
щий болезнь Лайма, или 
боррелиоз, прошел доводку 
для применения в качестве 
биологического оружия. 
Но первым делом от этих 
действий пострадали сами 
США. В результате экс-
периментов Пентагона, а 
также ошибок и промахов, 
допущенных биологами, 
инфицированные клещи 
попали в дикую природу 
и стали источниками рас-
пространения заболевания. 
Сейчас каждый год Лаймом 
заболевает около 480 тысяч 
американцев, и число инфи-
цированных растет. 

Американский микро-
биолог швейцарского про-
исхождения Вилли Бург-
дорфер первым выявил в 
клещах возбудителя зага-
дочной болезни Лайма, ко-
торая уже несколько лет 
одолевала жителей США. 
Эти спирохетоподобные 
микроорганизмы назва-
ли в его честь - Borrelia 
burgdorferi. Перед смертью 
ученый намекнул Ньюби, 
что еще в 50-х в секрет-
ной лаборатории в Форт-
Детрик работал над био-
логическим оружием и что 
болезнь Лайма - продукт 
военных разработок. И при 
этом он добавил: «Я не рас-
сказал вам всего». Ученый 
был осторожным и не со-
бирался рисковать личным 
благополучием даже ради 
спасения миллионов людей.

Надо понимать, что бор-
релия - один из самых ко-
варных микроорганизмов, 

умеющий для своего выжи-
вания прятаться в вашем ор-
ганизме. Он буквально ввин-
чивается в различные ткани, 
вызывая мультисистемное 
поражение. Есть несколько 

типичных признаков зараже-
ния. Все начинается с легкой 
лихорадки, сыпи, головных 
болей, ощущения усталости. 
Затем появляются мышеч-

ные спазмы, утрата коорди-
нации движений, проблемы 
с сердцем, зрением и слухом, 
психические расстройства. 
Когда микроорганизмы чув-
ствуют воздействие антибио-

тиков, они впадают в спячку, 
никак себя не проявляя, и та-
кое состояние может длить-
ся месяцы и даже годы. Но 
когда иммунная система под-

вергается стрессу, они про-
буждаются. 

Ньюби рассказывает, что 
однажды на вечеринке один 
подвыпивший бывший агент 
ЦРУ проговорился о прово-
дившихся в годы холодной 
войны операциях со сбросом 
на противника зараженных 
клещей. Одной из стран, под-
вергшихся биологической 
атаке, стала Куба. 

Отчасти слова экс-
сотрудника ЦРУ подтвердил 
и Бургдорфер. Он признал-
ся, что работал на нужды 
американской оборонки, за-
ражая блох, клещей, кома-
ров и других кровососущих 
насекомых опасными ин-
фекциями, превращавшими 
их в биологическое оружие. 
Для создания более эффек-

тивного биооружия смеши-
вались бактерии и вирусы. 

В ходе расследования Нью-
би выяснилось, что вспыш-
ка заболевания в конце 60-х 
годов была зафиксирована 
в районе Лонг-Айленда: в 
50-мильном радиусе прояви-
лись одновременно сразу три 
новые высоковирулентные, 
разносимые клещами разно-
видности болезни. И только 
через 13 лет было объявлено, 
что причиной случившегося 
были бактерии, переносимые 
клещами. К Ньюби попали 
сведения о программе по ис-
пользованию в качестве био-
логического оружия насеко-
мых, а также об эксперименте 
«Проект 112» по распылению 
над большими территориями 
болезнетворных агентов. В 
аэрозольной форме распыля-
лись и возбудители болезней, 
переносимых клещами.

Резюмируя свое рассле-
дование, Ньюби пишет, что 
опасна не столько сама бак-
терия в ее исходном виде, 
а то, что сотворили из нее 
ученые-убийцы в Скалистых 
горах, создававшие комбина-
ции возбудителей болезни. 

Первые случаи болезни 
Лайма в СССР были за-
фиксированы в конце 70-х. 
После знакомства с выво-
дами стэнфордского уче-
ного невольно приходишь 
к выводу: слухи о том, что 
американские дипломаты 
и журналисты, участво-
вавшие в экспериментах 
американских военных, 
путешествуя по Союзу, вы-
пускали из окон поездов за-
раженные биоматериалы, 
все-таки имеют под собой 
основания.

Компания Ford Motor 
признала, что ее подраз-
деление электромобилей 
теряет миллиарды долла-
ров. Производство Model 
Е принесло компании 
3 млрд убытков за прошед-
шие два года, и, как ожидает-
ся, она потеряет еще 3 млрд 
долларов в 2023 году.

Ford в соответствии с по-
желаниями администрации 
Джо Байдена продолжает 
по-крупному инвестировать 
в новые технологии и терпит 
нарастающие убытки. В про-
шлом месяце, по признанию 
Ford, возникла потенциаль-
ная проблема с батареями, и 
компания остановила произ-
водство модели пикапа F-250.

Оказалось, что батареи 
пикапа разряжаются гораздо 
быстрее, чем было заявлено 
производителем. Эта техни-
ка не может конкурировать 
с обычными машинами: раз-
рекламированный пикап смог 
преодолеть на одной зарядке 
лишь 60 процентов от обещан-
ной дистанции. Практичные 
американцы не понимают, за 
что они должны платить та-
кие большие деньги.

Проблему с электриче-
ством не могут решить и в 
Европе. Германии удалось 
договориться с Европейской 

комиссией не запрещать дви-
гатели внутреннего сгорания 
(ДВС) с 2035 года, когда бу-
дет разрешена продажа ав-
томобилей только с нулевым 
выхлопом, то есть электро-
мобилей. Немецкие произво-
дители продолжат оснащать 
машины ДВС, но заправлять 
их бензином или дизелем бу-
дет нельзя. Они должны бу-
дут работать только на син-
тетическом топливе.

67 процентов немцев вы-
сказались против запрета 
на моторы, что заставило 
партийных лидеров выбить 
поблажку у Евросоюза. 

«Транспортные средства 
с двигателями внутреннего 
сгорания также могут быть 
зарегистрированы после 
2035 года, если они будут ис-
пользовать только топливо 

с нулевым выбросом CО2», 
- подтвердил министр транс-
порта Германии Фолькер 
Виссинг, который неодно-
кратно выступал против ра-
дикального запрета на ДВС. 

Но выясняется, что синте-
тическое топливо очень до-
рогое, например, его произ-
водство из природного газа 
требует минимум в два раза 
больше затрат энергии, чем 
обычного из нефти. Рядовому 
немцу синтетика будет не по 
карману. Такое топливо очень 
дорогое, сегодня его даже нет 
в коммерческом обращении, 
а его производство ничтожно. 
Никто особенно не рвется из-
готавливать продукт с сомни-
тельными перспективами.

Британский эксперт баро-
несса Браун заявила в радио-
интервью, что синтетическое 
топливо настолько дорогое, 
что у него нет никаких шан-
сов быть адаптированным 
для обычных автомобилей. 
С другой стороны, и электро-
машины невероятно дороги. 
Людей обманывают, когда го-
ворят, что они смогут воспол-
нить затраты за счет дешевой 
электроэнергии. Как пишет 
обозреватель Daily Mail Сти-
вен Гловер, недавний анализ 
показал, что при сегодняш-
них ценах на электроэнергию 
их подзарядка стоит больше 
заправки бензином. Электри-
чество, понадобившееся для 
преодоления электрокаром 

484 миль по общественным 
дорогам Британии, обошлось 
в 92,69 фунта, тогда как за-
правка 55-литрового бака 
стоит 83,03 фунта. А попро-
буйте еще найти в нужном 
вам месте подзарядку. Води-
тели рыщут в поисках элек-
тричества до тех пор, пока 
их машина окончательно не 
останавливается.

«Правда заключается в том, 
что наши правители не дают 
абсолютно никакой гарантии, 
что все это сработает. Вспо-
минается дизельный скандал, 
когда политики и автопро-
мышленность договорились 
заставить нас пересесть в ди-
зельные машины, так как ди-
зель выбрасывал на 15 процен-
тов меньше диоксида углерода. 
Он был объявлен зеленым то-
пливом. Когда же все пересели 
на дизельные авто, выясни-
лось, что они испускают на-
много больше ядовитых оки-
си и двуокиси азота, и теперь 
правительство наказывает тех, 
кто ездит на «токсичном дизе-
ле», - пишет Daily Mail.

А что если то же самое про-
изойдет с электромобилями? 
Когда люди обзаведутся ими, 
резко повысится спрос на элек-
троэнергию и оно еще больше 
подорожает, да еще в условиях 
энергетического кризиса.

Материалы подготовил Николай Иванов

В России в 2021 г. зарегистрировано 3875 случаев заболе-
ваний боррелиозом. Показатель различается в зависимо-
сти от региона. К примеру, в Подмосковье в 2022 году был 
зафиксирован всплеск случаев инфицирования болезнью 
Лайма - в три раза больше, чем за аналогичный период 
предыдущего года. За 8 месяцев прошлого года выявили 
280 случаев болезни Лайма, в том числе у 8 детей.

КСТАТИ

Боевые клещи на 
службе Пентагона

Мифическая 
экономичность 

электромобилей 

Научный сотрудник 
Стэнфордского уни-

верситета Крис Ньюби 
в книге «Укушенный: 

тайная история болезни 
Лайма и биологическо-
го оружия» утверждает, 

что данное заболева-
ние, которое переносят 

лесные клещи, стало 
результатом разра-

ботки американских 
военных в 70-х годах и 

последовавших ошибок 
биологов. 

Крис Ньюби
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Производители электромобилей неустанно 
твердят о целом ряде их неоспоримых преиму-
ществ перед обычными автомобилями, и глав-
ное из них - экономичность. Так ли это на самом 
деле, выгодно ли приобретать электрический 
транспорт обычным потребителям?
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Почему молочник 
невеселый?

Молочная отрасль России 
последние годы на высоте - 
дает стране все больше и боль-
ше молока. Прошлый год не 
стал исключением, выдался 
«урожайным» - произведено 
32,3 млн тонн молока. Казалось 
бы, живи и радуйся, но молоч-
ники опечалены. Радужную 
картину им подпортили... по-
требители. Они стали все реже 
брать с полок молочную про-
дукцию. Не потому что резко 
ее разлюбили, а потому что не 
могут ее себе позволить. Цены 
на молочку постоянно растут, а 
денег в кошельках, увы, не при-
бавляется. Еще одна из наи-
более болезненных проблем 
российского молочного рынка 
с начала года - снижающаяся 
цена на сырое молоко.

«Йогурты стали больше 
десертом, и их потребление 
сокращается, - констатирует 
директор Центра междуна-
родного агробизнеса и продо-
вольственной безопасности 
РАНХиГС Анатолий Тихо-
нов. - Стоимость маленькой 
упаковки, если ее перевести в 
килограммы, достаточно вы-
сока. Народ экономит и пере-
ходит на более доступные 
нишевые продукты, но даже 
кефир с молоком стали доро-
же и их покупают в основном 
по акции». По данным Росста-
та, продажи сметаны, творога 
и кефира в 2022 году снизи-
лись на 1,9-4,2%, молока - на 
12,1%. Производители были 
вынуждены сократить на 
10% ассортимент йогуртов и 
творожных десертов, оставив 
самые ходовые.

Себестоимость растет
Сдержанное потребитель-

ское поведение тянет за со-
бой вниз всех: производители 
молока не могут по выгодной 
цене сбыть продукцию, пере-
работчики подсчитывают 
убытки из-за нереализован-
ного товара, торговые сети 
сокращают закупки и ассор-
тимент, понимая, что не смо-
гут распродать выставленное 
на витрину из-за высокой 
цены. А как ей снизиться, 
если, по словам представите-
лей молочной отрасли, суще-
ственно возросли тарифы, 
затраты на обслуживание и 
ремонт оборудования, подня-
лись цены на корм, увеличи-
лись траты на оплату труда 
и транспортную логистику, 
в пути задерживаются по-
дорожавшие запчасти для 
импортного оборудования, в 
дефиците ветеринарные пре-
параты и другие товары, рез-
ко подорожал упаковочный 
материал...

Особенно страдают мел-
кие производители. Оксана 
Кравчук из кубанского по-
селка Восход Новопокров-
ского района рассказывает, 
что сырье ее личного под-
собного хозяйства сейчас 
никому не нужно, а цена на 
него такая низкая, что даже 
не покрывает себестоимость: 
«Хотя в местном магазине 
самое дешевое молоко сто-
ит 80 с лишним рублей, за-
купочная стоимость нашего 
фермерского молока только 
в феврале уменьшилась с 28 
до 27 рублей за литр, и даже 
по этой цене его не сдать». 
Похожая картина и в Татар-

стане. В разных районах ре-
спублики закупочные цены 
могут отличаться до 7 рублей. 
Если в Муслюмовском райо-
не его покупают за 30 рублей 
30 копеек, то в Дрожжанов-
ском фермерам дают за литр 
товарного молока 23 рубля 
82 копейки. Похожая инфор-
мация приходит из Нижего-
родской, Ленинградской, Мо-
сковской и других областей.

Производители надеются, 
что их контрагенты согласят-
ся снизить закупочные 
цены, но такой реверанс 
может быть рискован-
ным для поставщиков 
молока. Не могут же они 
работать себе в убыток!

За опытом - 
к Батьке?

Пока животноводы не 
начали сливать нераспро-
данное молоко в землю и 
пускать под нож коров, го-
сударству необходимо вы-
работать меры, которые 
помогли бы разрешить 
болезненный молочный 
вопрос. Беларуси же как-
то удается месяц от месяца 
снижать цены на свою молоч-
ную продукцию и получать 
прибыль! Не пора ли нашему 
Минсельхозу отправиться к 
Батьке за опытом? 7 апреля 
Республика Беларусь снизила 
минимальные рекомендуемые 
экспортные цены на ряд бир-
жевых категорий молочных 
продуктов для России. На сли-
вочное масло 72,5% жирности 
цены сократились с 400 до 380 
руб/кг, на сливочное масло 
82,5% жирности - с 450 до 430 

руб/кг, на сухое цельное моло-
ко - с 310 до 285 руб/кг, а цены 
на сыры жирностью 45% и 
ниже упали с 415 до 385 руб/
кг. И это при том, что в начале 
марта наш сосед и геополити-
ческий партнер уже снижал 
цены на биржевые молочные 
продукты, предназначенные 
для россиян.

Сейчас Беларусь произво-
дит 7,8 млн тонн молока. Из 
них 3,63 млн тонн в пересче-
те на молоко договорились 

экспортировать в Россию, но 
каким-то чудным образом 
привезли минимум 6,2 млн 
тонн, как подсчитали в Со-
юзмолоке. По словам главы 
Национального союза про-
изводителей молока Артема 
Белова, на белорусские мо-
локо и молочную продукцию 
официально приходится 13-
14% от всего потребления в 
России, и хотя наши страны 
ежегодно согласовывают 
торговые балансы, они носят 

рекомендательный характер, 
из-за чего поставки из Бела-
руси ежегодно превышают 
запланированные почти в 1,5-
2 раза. Для некоторых секто-
ров это очень чувствительно. 
Например, для сыров. Есть 
сведения, что нереализован-
ная продукция отечествен-
ных сыроделов копится на 
складах, не в состоянии кон-
курировать по цене с бело-
русскими сырами.

Ответ на вопрос, как бело-
русским молочникам 
удается держать низ-
кую цену на свою про-
дукцию, кроется в де-
шевом сыром молоке. 
А дешевое оно потому, 
что цену на него ре-
гламентирует (проще 
говоря, сдерживает) го-
сударство. У нас же все 
развивается по рыноч-
ному принципу, где каж-
дый сам за себя. Сей-
час, когда нашу страну 
обложили санкциями 
и растут внутренние 
тарифы, выживать мо-
лочникам все сложнее. 
Субсидии государства, 
конечно, им помогают, 

но, как видим, полностью не 
спасают от кризиса. Россий-
скому правительству надо 
либо начать регулировать 
цены на сырье, взяв пример с 
Лукашенко, либо увеличивать 
размеры госпомощи молоч-
никам, либо заставлять роз-
ничные сети переписывать 
ценники в сторону уменьше-
ния, снижая цену на молоко 
на 6% и тем самым привлекая 
покупателей.

Елена Казанцева

Когда верстался номер, стало известно, 
что из-за весенних стремительно снижаю-
щихся цен на сырое молоко региональные 
минсельхозы уже приступили к разработке 
дополнительных мер поддержки произво-
дителей, а 19 апреля Комитет Госдумы по 
аграрным вопросам обсудит «тревожную 
ситуацию на молочном рынке» на расши-
ренных парламентских слушаниях с уча-
стием представителей всех регионов, за-
интересованных министерств и ведомств, 
научных и общественных организаций. Есть 
надежда, что на организационном и законо-
дательном уровнях будут выработаны меры 
поддержки отрасли, а молочные продукты 
снова станут доступными для населения.

МОЛОКА - В ИЗБЫТКЕ, 
а цены на молочку растут
К апрелю 2023 года запасы сырого молока в России превысили 40%-ный приемле-
мый уровень, и отдельные переработчики начали выкручивать руки производителям: 
разрывают с ними контракты на поставки, отказываясь покупать сырье по ранее вы-
ставленной цене.

Вести реестр пивоваров 
будет Росалкогольрегули-
рование. В список автома-
тически включат тех, кто на 
31 августа будет иметь раз-
решение на использование 
оборудования мощностью 
до 300 тысяч декалитров в 
год без оснащения счетчика-
ми измерения и учета объ-
ема выпуска. Автоматиче-
скому включению в реестр 
также подлежат производи-
тели слабоалкогольных на-
питков с мощностью более 
300 тысяч декалитров в год с 
установленными приборами 
измерения.

Закон предусматривает, 
что пиво и пивные напитки, 
сидр, пуаре, медовуха подле-
жат обязательной маркиров-
ке. Принятию этого пункта 
пивовары противились как 

могли, утверждая, что нане-
сение маркировки неминуе-
мо приведет к удорожанию 
товара. Соответствующее 
оборудование стоит немалых 
денег. Расходы на него пиво-
вары потом переложат на по-

требителей, просто увеличив 
цены на пенные напитки.

Но у государства свои ре-
зоны - надо наполнять феде-
ральную казну. Маркировка 
поможет не допускать произ-
водства напитков без уплаты 
акциза, не даст производить и 
продавать их по серым схемам.

В Ассоциации производи-
телей пива считают, что при-
нятый закон давно назрел, 
он позволит избавиться от 
недобросовестных произво-
дителей и некачественных 
пенных напитков. Ведь в по-
следние годы доля нелегаль-
ного сегмента пива растет и 

доходит уже до 15%. Из-за 
этого потери государства 
ежегодно достигают десят-
ков миллиардов рублей.

Понятно, что сейчас пой-
дут проверки пивных ком-
паний. Закупка нового обо-
рудования. Перестройка 
некоторых технологических 
процессов, чтобы вписать-
ся в новые правила. Все из-
менения для бизнеса всегда 
автоматически ведут к подо-
рожанию товара и усечению 
ассортимента. Эксперты 
прогнозируют, что пенные 
напитки могут подорожать 
осенью до 10%.

В конечном итоге новый 
закон о реестре пивоваров и 
регулировании варки пенных 
напитков может сделать пиво 
вкуснее, но дороже.

Нина Белова

ПОДОРОЖАЕТ ЛИ ПИВО 
из-за нового закона?

На днях президент Путин подписал закон, согласно которому 
в России с 1 сентября начнут вести реестр производителей 

пива, сидра, пуаре и медовухи. Что изменится для произво-
дителей и потребителей этих напитков?
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Госдума приняла 
в третьем, окончательном, 

чтении закон, вводящий 
уголовную ответственность 

за незаконный сбор особо 
ценных растений и грибов, 
занесенных в российскую 

Красную книгу (КК).
Теперь что сорвать цве-

точек аленький, что сайгака 
завалить - уголовная статья. 
Максимальным наказанием 
за это станет лишение сво-
боды на срок от 6 до 9 лет со 
штрафом до 1 млн рублей. 
Не слишком ли сурово? Ведь 
человек может, гуляя в лесу, 
просто по незнанию сорвать 
красивый цветочек или не-
обычный гриб для коллекции. 
Что же, теперь людям в лес 
ходить только с лупой и Крас-
ной книгой?

«Более бессмысленную 
инициативу представить себе 
сложно. Как биолог, я поражен 
до глубины души, - удивляется 
известный миколог Михаил 
Вишневский. - Грибоубийство 
оценивается в срок до 9 лет, 
и если вы решите «замочить» 
какой-нибудь паутинник фи-
олетовый, это будет практи-
чески приравнено к убийству 
человека».

При этом познания о 
краснокнижных растениях 
и грибах у россиян весьма по-
верхностные. Но незнание за-
конов не освобождает от от-

ветственности: набрав кузовок 
незнакомых грибов, можно 
надолго присесть на нары. 
Хотя даже многоопытные 
эксперты хватаются за голо-
вы: «Паутинник фиолетовый, 
внесенный в КК, можно спу-
тать с десятком сходных ви-
дов, в области их очень много. 
Белый подосиновик трудно 
отличить от светло-окрашен-
ных болотных подберезови-
ков. При этом кроме России 
везде в мире знают, что белого 
подосиновика не существует: 
это альбиносная форма жел-
то-бурого. Но она у нас чудес-
ным образом попала в Крас-
ную книгу. Почему-то внесен 

в КК и рогатик пестиковый: 
он встречается в подмосков-
ных лесах коврами. Все, что 
красиво, необычно или имеет 
историю, у нас внесено в Крас-
ную книгу», - не перестает 
удивляться Михаил Вишнев-
ский.

 Такая же беда и с расте-
ниями. К примеру, многие до 
сих пор уверены в том, что 
ландыш - из Красной книги. 
Хотя распространение цвет-
ка давно приобрело размах 
эпидемии, дачники безуспеш-
но пытаются истребить его 
на своих шести сотках. Откуда 
этот миф - непонятно. Но мно-
гие ли из нас знакомы с подмо-

сковными цветами из Красной 
книги, например с рябчиком 
шахматным, касатиком без-
листным, горечавкой?

Комментируя депутатскую 
инициативу, соавтор законо-
проекта Павел Крашенинни-
ков уточнил, что к уголовной 
ответственности за уничто-
жение и сбор краснокнижных 
растений и грибов будут при-
влекать граждан только при 
совершении этого преступле-
ния с прямым умыслом, а не 
по неосторожности.

А как отсутствие предна-
меренного умысла доказать? 
Ориентироваться контроли-
рующие органы будут на объ-

ем собранных или уничтожен-
ных редких грибов и растений. 
Есть территории, особенно 
на Дальнем Востоке, где сбор 
краснокнижных дикоросов 
поставлен на поток. Напри-
мер, для продажи в Китай, где 
многие до сих пор активно 
пользуются «магической» вос-
точной медициной.

Также в последние годы за-
метно возросло число случаев 
сбора и уничтожения редких 
растений на Алтае и в Крыму. 
Идет целенаправленная охота 
за особыми видами растений и 
грибов, которые могут быть 
использованы для изготов-
ления лекарственных и пси-
хотропных веществ. Именно 
это и сподвигло депутатов 
принять меры для сохранения 
биоразнообразия, поясняют 
авторы парламентской иници-
ативы.

И все же уголовное наказа-
ние за уничтоженное растение 
многие граждане России счи-
тают слишком людоедской 
мерой. Тем более сейчас, когда 
ужесточать законы надо за 
терроризм и другие престу-
пления против человечности. 
Тюрьмы-то не резиновые. Са-
жать надо за жестокость.

Яна Полянская

С марта некоторые россияне 
получают уведомления 

с просьбой посетить 
налоговую и пояснить 

инспекторам, откуда взялись 
деньги, потраченные на 

дорогостоящие покупки. 
Что делать, если вам 

пришло «письмо счастья» 
из Федеральной налоговой 

службы?

Начнем с того, что Федераль-
ная налоговая служба (ФНС) 
имеет право потребовать объ-
яснений от любого плательщика 
налогов (ст. 31 и 90 Налогового 
кодекса РФ). Если пришло при-
глашение посетить налоговой 
орган, не падайте в обморок. Вас 
лишь попросят объяснить, отку-
да взялись интересующие ФНС 
источники дохода за 2022 год, 
которые были потрачены на по-
купку авто, недвижимости, дра-
гоценности или на отдых за ру-
бежом. Не услышав адекватного 
ответа на свои вопросы, инспек-
торы, скорее всего, доначислят 
налог на траты, которые превы-
сили задекларированные доходы. 
К примеру, в прошлом году вы 
совершили покупок на 800 тысяч 
рублей, и это отражено в расход-
ных операциях, но при этом, со-
гласно официальному источнику 
(источникам) доходов, за год вы 
заработали 560 тысяч рублей. 
Возникает вопрос: откуда взя-
лись «лишние» 240 тысяч? Не 
сможете вразумительно на это 
ответить или предоставить доку-
ментальное подтверждение про-
исхождения денег, будьте любез-

ны внести в доход государства 
13% от незадекларированной 
суммы - 31 200 рублей. Отка-
жетесь выполнять налоговые 
требования - ждите повестку в 
суд, который к этой сумме до-
бавит еще штрафы и пени за 
просрочку.

- В ФНС уже давно попадают 
все данные от ГИБДД и Росрее-
стра о покупках недвижимости и 
авто. Кроме того, банки в авто-
матическом режиме шлют нало-
говикам свою отчетность о круп-
ных трансакциях, и если траты 
гражданина превышают его 
задекларированные 
доходы, то ос-
нования для 
в о п р о с о в 
есть, - напом-
нил депутат 
Госдумы Ни-
кита Чаплин. 
- Закон 
разрешает 
ФНС запро-
сить доку-
менты и уточ-
нить декларации, 
и, хотя все можно 
потребовать дис-

танционно, некоторые террито-
риальные подразделения пред-

почитают личное общение 
с налогоплательщи-
ком. Расчет на то, 
что так проще вы-
явить нестыковки.

Стоит иметь в 
виду, что любые 
санкции в отноше-

нии налогопла-
тельщика закон-
ны, если «письмо 
счастья» было 
направлено за-
казным пись-

мом по почте или че-
рез личный кабинет 
на сайте ФНС.

Елена Хакимова

Советы «МН»
1.  Не стоит бегать от ФНС или игнорировать ее 

послание. Неявка в налоговый орган может 
рассматриваться как административное право-
нарушение и грозить штрафом в размере до 1000 
рублей.

2.  Несмотря на то что порядок вызова налого-
плательщика в орган ФНС «для дачи показа-

ний» отдельными правилами никак не регламен-
тирован, прежде чем идти в налоговую, обратите 
внимание на то, как оформлен вызов. Если это «по-
вестка», то в случае неявки в налоговый орган и от-
каза от дачи показаний без уважительной причи-
ны, могут кроме доначисленного налога назначить 
еще и штраф в размере 3000 рублей. Если полу-
чили «уведомление», значит, налоговики просто 
ждут от вас пояснений о доходах, которые обосну-
ют дорогостоящие покупки.

3.  Не бойтесь похода в налоговую. Пообщав-
шись с представителями ФНС, вы хотя бы 

поймете суть претензий, а заодно получите шанс 
защитить себя.

4.  Если сумма «недоимки» большая, лучше при-
ходите в налоговую вместе с адвокатом.

5.  Возьмите с собой на встречу подготовленный 
письменный ответ на возможные претензии. 

Не забудьте к своим объяснениям приложить до-
кументы, подтверждающие изложенные доводы.

6.  Будьте готовы предоставить информацию о 
наличии накоплений либо подарков в виде 

денег от родственников. Но имейте в виду, что вам 
не поверят на слово и будут тщательно проверять 
информацию.

7.  Чтобы аргументированно разговаривать с на-
логовым инспектором и в качестве подтверж-

дения источников дохода суметь предъявить ему 
доказательства вашей честности, не выкидывайте 
в мусор чеки на дорогостоящие покупки, справки о 
поступлении денег на счет, договоры о выполнен-
ных работах и пр. Они помогут обелить вас в глазах 
сотрудников ФНС.

Налоговики 
заинтересовались 
покупками 
россиян
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Эксперты говорят, что 
рождаемость в России 
снизилась до критиче-
ского уровня. Пока нет 
никаких оснований ут-

верждать, что ситуация 
изменится в лучшую сто-

рону: к 2030 году жен-
щин, способных стать 

матерями, станет почти 
в два раза меньше. 

Рождаемость в стране 
падает с осени 2016 года. 
Первый кризис случился 
из-за неопределенности с 
продлением материнского 
капитала. Несколько лет 
ходили слухи, что програм-
му отменят. Некоторые экс-
перты называли даже сроки: 
в 2016 году о выплатах при-
дется забыть. Но в декабре 
2015 года правительство ее 
все-таки продлило. В итоге 
в 2017 году получился обвал 
рождаемости как реакция 
на непоследовательность 
демографической полити-
ки. Экономический кризис и 
падение доходов населения 
в 2014-2016 годах тоже не 
прибавили семьям желания 
обзаводиться потомством. 

«Такие эффективные 
меры, как маткапитал на 
второго и третьего ребенка, 
должны быть бессрочными, 
навсегда. Когда вам гово-
рят: «Маткапитал вот-вот 
закончится! Рожайте, пока 
он есть, а то мы сейчас его 
отменим», а потом вдруг раз 
- и продлевают в последний 
момент, это, мягко говоря, 
сильно нервирует. Возника-

ет неуверенность в завтраш-
нем дне, все это сказывается 
на рождаемости», - говорит 
демограф Алексей Ракша.

На сегодняшний день си-
туация стала почти крити-
ческой. Росстат приводит та-
кую статистику: в прошлом 

году рождаемость снизилась 
с 1,45 до 1,36 единицы. Эти 
цифры - коэффициент, от-
ражающий число детей на 1 
женщину репродуктивного 
возраста. Таких низких пока-
зателей не было за послед-
ние 15 лет. Известно, что для 
простого воспроизводства 
населения коэффициент 
должен составлять не мень-
ше 2,1. В Советском Союзе 

рождаемость была 2,2 - 10-е 
место в мировом рейтинге. 

Таким образом, среди 49 
стран Европы Россия сме-
стилась на 36-е место по 
числу появившихся на свет 
детей. Хуже дела обстоят 
только в Испании, Италии и 
на Украине. Там на женщину 
приходится 1, 26 единицы. 

Росстат приводит также 
данные по российским реги-
онам. Охотнее всего женщи-
ны обзаводятся потомством 
в Чечне - 2,74 единицы. Хуже 
всего дела обстоят в Ленин-
градской области - 0,87. То 
есть здесь на женщину не 
приходится даже одного ре-
бенка. Неохотно рожают в 
Крыму. Например, показа-
тель Севастополя - 1,2 едини-
цы. Этот город находится в 
самом конце рейтинга.

Эксперты говорят, что 
сегодня на демографии ска-
зывается «эхо 90-х». В ре-
продуктивный возраст во-
шло поколение, родившееся 
в те времена, и стало ясно, 
что женщин критически не 
хватает. Если в 2010 году 
было 17,5 млн девушек, спо-
собных стать матерями, то к 
2022 году таких насчитыва-
лось только 13,8 млн. В 2030 

году женщин основного де-
тородного возраста будет 
более чем на 40% меньше, 
чем в 2010-м. 

«Важной причиной кризиса 
служит отток молодых людей 
из регионов России в крупные 
центры, такие как Москва, 
Санкт-Петербург, Новоси-
бирск. Прежде всего переез-
жают в поисках более высо-
кооплачиваемой работы или 
просто работы. И, конечно, 
сразу думать о семье и детях 
никто не будет. Надо найти 
эту работу, закрепиться на ней, 
в самом городе. Если молодые 
люди берут ипотеку, то это до-
полнительный финансовый 
риск. Поэтому рождения от-
кладываются на более позд-
нее время», - говорит заведу-
ющая научной лабораторией 
«Количественные методы 
исследования регионального 
развития» РЭУ им. Плеханова 
Елена Егорова.

По ее словам, еще есть 
шанс исправить ситуацию. 
Для этого необходимо разви-
вать регионы - возобновлять 
работу предприятий, возрож-
дать сельское хозяйство, соз-
давать новые рабочие места, 
строить жилье, развивать со-
циальную инфраструктуру. 
«И убрать перекосы. Чтобы 
не было такого, что в реги-
онах с высокой экономикой 
есть деньги и они могут уста-
навливать дополнительные 
выплаты будущим матерям и 
семьям, а в регионах с менее 
развитой экономикой допол-
нительной поддержки вообще 
нет», - предупреждает эксперт.

Наталья Владимирова 

Несмотря на все санк-
ции и прочие формаль-

ные и неформальные 
западные репрессии, 
наши главные богачи 

достойно и с неплохой 
прибылью пережива-

ют трудные времена, о 
чем и пишет известный 

журнал Forbes.
Уж за чем можно сле-

дить бесконечно, кроме го-
рящего костра и морского 
прибоя, так это за тем, как 
подсчитываются деньги в 
чужих кошельках.

Этим с азартом занимают-
ся наши бывшие зарубежные 
партнеры из популярных там 
изданий, а мы лишь вздыхаем, 
«подозревая» об их исключи-
тельных информационных 
возможностях в финансовых 
делах и делишках.

А как у них?
Кстати, насчет делишек. 

Недавно ежегодный список 
важнейших богатеев плане-
ты Земля напечатал журнал 
Forbes. Оказалось, что на на-
шем круглом шарике насчи-
тывается 2640 жителей, у кого 
в наличии имеется 1 млрд дол-
ларов и более этой суммы. 

Самый богатый муль-
тимиллиардер - это уже не 
такой известный человек, 
какими некогда были «ай-

тишник» Билл Гейтс или 
«космонавт» Илон Маск 
(они болтаются где-то в рай-
оне первой-второй десятки 
рейтинга). Ну кто у нас особо 
слышал фамилию Арно?

Однако на Западе француз 
Бернар Арно известен очень 
хорошо. Он владеет знамени-
тыми брендами LouisVuitton, 
Christian Dior, которые еще в 
2022 году сделали россиянам 
ручкой, но это не сильно ра-
зорило господина Арно. 
Он все равно стал глав-
ным богачом планеты с 
состоянием 211,8 млрд 
долларов.

Отдали дань финан-
совой моде накопле-
ния и наши доморо-
щенные олигархи. Про 
них можно сказать, 
пожалуй, одно: у кого 
в тяжелые времена в 
кошельках зима, а у 
них - мать-весна, причем по-
стоянная.

Почему? Да потому что на 
сей раз в ежегодный рейтинг 
Forbes попали 110 россиян, 
что оказалось на 22 человека 
больше, чем год назад. 

Под стоны рыночно-либе-
ральной общественности о тя-

желой участи малого и сред-
него бизнеса крупный бизнес 
слушал, да сытно кушал. Если 
верить подсчетам журнала, 
то всего лишь за один год, 
пока Россия вела нелегкую 
СВО и активно тратила ре-
зервы, совокупное состояние 
наших толстосумов прилич-
но подросло. Было 353 млрд 
долларов - стало 505 млрд. 
А вы говорите: санкции, аре-
сты имущества, заморажива-

ния счетов… Нам (им!) все 
как с гуся вода!

Другой вопрос, что рей-
тинг Forbes составляется на 
самом деле не пересчетом 
миллиардерских купюр в ко-
шельках, толстых пачек дол-
ларов в сейфах и астрономи-
ческих сумм на банковских 

счетах. Эксперты на основе 
открытых данных просто 
берут, да и подсчитывают об-
щую стоимость принадлежа-
щих толстосумам акций. 

- Сегодня можно сказать, 
что серьезное увеличение 
общей стоимости первой 
сотни российских богачей 
на самом деле весьма услов-
но. Ведь рейтинг-2022 со-
ставлялся в марте прошло-
го года, тогда была сильная 

паника на рынках 
акций российских 
компаний. Поэтому 
акции и, соответ-
ственно, состояния 
богачей на время 
резко упали, поде-
шевели. Но за год их 
акции снова выросли 
в цене, что мы и ви-
дим. Да и нельзя за-
бывать банальность 
про то, что все от-

носительно, ведь еще в 2021 
году совокупное богатство 
российских миллиардеров 
составляло 606 миллиардов 
долларов, что почти что в 
два раза больше нынешнего 
результата, - комментирует 
аналитик финансовых рын-
ков Ирина Максюта.

Вспомним 
всех поименно…

Итак, широко известный 
Владимир Потанин занял в 
российском рейтинге 2-е ме-
сто, ему насчитали 23,7 млрд 
долларов. Ниже его на сту-
пеньку стоит Владимир Ли-
син с состоянием 22,1 млрд. 
Еще ниже идут такие извест-
ные личности, как Алишер 
Усманов, Татьяна Бакаль-
чук, Роман Абрамович. 

Возглавил же список Forbes 
в российском сегменте чело-
век по имени Андрей Мель-
ниченко, которому насчитали 
25,2 млрд долларов. Этот ос-
нователь компании по произ-
водству удобрений «Еврохим» 
и Сибирской угольной энерге-
тической компании не слиш-
ком хорошо известен широкой 
российской общественности, 
в скандалах замечен не был, 
хотя ему 51 год и за это время 
многие олигархи успели не раз 
побывать на страницах жел-
тых хроник СМИ.

Почему именно Мельни-
ченко так преуспел? Лар-
чик открывается просто. Год 
назад акции «Еврохима» с 
перепугу, после начала СВО, 
серьезно упали. Но когда вы-
яснилось, что удобрения под 
санкции не попали, акции 
снова подскочили в цене, вот 
Мельниченко, уроженец Бе-
ларуси, всех и обошел.

Евгений Александров

РОССИЙСКИЕ МИЛЛИАРДЕРЫ 
БОГАТЕЮТ И ПОД САНКЦИЯМИ

РОЖДАЕМОСТЬ 
В РОССИИ УПАЛА 
ДО МИНИМУМА 
ЗА 15 ЛЕТ

Количество детей на 1 
женщину, 2022 г., в Европе
1. Франция 1,9
23. Великобритания 1,6
24. Германия 1,5
36. Россия 1,42
44. Италия 1,3
45. Испания 1,3
46. Украина 1,3

Количество детей на 1 женщину, 2022 г., в России
1. Чечня 2,74 81. Саратовская обл. 1,11
2. Тыва 2,51 82. Смоленская обл. 1,08
3. Алтай 2,07 83. Мордовия 1,03
4. ЯМАО 1,92 84. Севастополь 1,02
5. Ненецкий АО 1,84 85. Ленинградская обл. 0,87

5 богатейших российских 
бизнесменов в рейтинге Forbes

1. Андрей Мельниченко $25,2 млрд

2. Владимир Потанин $23,7 млрд

3. Владимир Лисин $22,1 млрд

4. Леонид Михельсон $21,6 млрд

5. Алексей Мордашов $20,9 млрд
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Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!

Юрист Ильнур Шакиров: «Каждый граж-
данин, использующий газовые приборы, 
обязан заключить договор с обслуживаю-
щей организацией. В период действия до-

говора устранение утечки газа и герметизация 
соединений проводится бесплатно. Если об-
наружится неисправность в работе приборов 
или какие-либо части выйдут из строя, заме-
на и их ремонт проводятся за счет заказчика. 
Документ имеет срок действия не менее трех 
лет. Во время действия соглашения обслужива-
ющая организация не реже одного раза в год 
обязана проводить контрольную проверку и 

выдать собственнику акт. Если потребитель за-
метит неисправность в работе оборудования в 
виде утечки газа из соединительных частей, он 
должен немедленно вызвать сотрудников об-
служивающей организации для ее устранения. 
Сложно дать конкретный ответ на ваш вопрос, 
не имея на руках договора. Именно он в данной 
ситуации определяет, какие работы проводят-
ся бесплатно, а какие оплачиваются отдельно. 
Посмотрите на срок действия договора и вни-
мательно изучите его. В нем должны быть ого-
ворены все тонкости взаимодействия клиента 
и организации, оказывающей услуги».

Частный дом и газовое обслуживание
Я проживаю в частном доме. Недавно заметил неполадки в газовом котле. Вызвал газов-
щиков. Они приехали, посмотрели и сказали, что в котле надо поменять деталь. Понят-
но, что купил я ее за свои деньги. Не понятно, почему газовщики выписали квитанцию за 
вызов, хотя я каждый год плачу их конторе за техосмотр?

И. Кривич, г. Егорьевск.

?
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Юрист Алексей Логунов: «Нет. Брачный 
договор, заключенный до регистрации 
брака, становится действительным толь-
ко после регистрации брака. Правовые 

последствия брака имеет только брак, заре-
гистрированный в установленном законом 
порядке. Брачный договор регулирует лишь 
имущественные отношения супругов, но не яв-
ляется подтверждением брака».

Брачный договор и 
брак - разные вещи

Приравнивается ли нотариально заверен-
ный брачный договор к заключению брака 
через ЗАГС?

Светлана Козырева, г. Москва.
?
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Юрист Анна Морозова: «Многим ка-
жется, что если дом новый, то и день-
ги на капитальный ремонт платить не 
нужно. Никому не хочется делать пла-
тежи, которые никогда не будут оправ-

даны. Однако закон так не считает. Статья 
169 Жилищного кодекса РФ четко говорит: 
уплачивать взносы на капитальный ремонт 
в новостройке - обязанность собственников 
помещений. Вопрос: с какого времени насту-
пает эта обязанность?

В каждом регионе местными законода-
тельными органами принимаются регламен-
ты по включению многоквартирных домов в 
программу капремонта. Согласно п. 3 ст. 169 
ЖК РФ, это должно произойти через 3-8 меся-
цев. В Москве, например, это восемь месяцев 
с момента включения дома в региональную 

программу (п. 4.1(1) постановления Прави-
тельства Москвы от 29.12.2014 №833-ПП), 
а в Московской области - шесть месяцев 
(ч. 2.2 ст. 5 Закона Московской области от 
01.07.2013 № 66/2013-ОЗ).

Наличие дома в московской программе 
кап ремонта и дату его включения в про-
грамму можно проверить на сайте по адресу: 
https://repair.mos.ru/, а в программу Москов-
ской области - https://fkr-mosreg.ru/map/.

Взносы на капремонт собственники могут 
вносить двумя способами: первый - на спе-
циальный счет дома, второй - на счет реги-
онального оператора. Принять решение, где 
формировать взносы на капремонт, необхо-
димо в период от трех до шести месяцев с мо-
мента включения дома в региональную про-
грамму капремонта».

В новом доме тоже надо платить 
за капремонт

Два года назад мы переехали в 24-этажный дом по программе реновации, в платежках за ЖКУ 
есть строка «Взнос на кап. ремонт». Должны ли мы за него платить? Дом ведь совсем новый.

Р.Д. Левицая, г. Москва.?

!

Адвокат Мария Верещагина: «Соглас-
но ст. 69 Семейного кодекса, родители/
родитель могут быть лишены родитель-
ских прав, если уклоняются/уклоняется 
от выполнения обязанностей по воспи-

танию ребенка, в том числе при уклонении от 
уплаты алиментов. Уклонение по воспитанию 
должно выражаться в отсутствии заботы о здо-
ровье, физическом, психическом, духовном и 
нравственном развитии, обучении ребенка. При 
этом надо понимать, что лишение родительских 
прав - это исключительная мера и применяется, 
если родитель не исправит своего поведения.

Лишение родительских прав происходит в 
судебном порядке. Для этого должна быть со-
брана доказательственная база. Это могут быть 
показания свидетелей, видео- и фотоматериа-
лы. При рассмотрении дела судом в обязатель-
ном порядке будут привлекаться органы опеки, 
от которых потребуется заключение».

Хочу лишить 
родительских прав!

С отцом ребенка в браке не была. Сыну 
летом будет два года, живет со мной. 
Последние полгода по решению суда 
отец исправно платит алименты, но 
жизнью ребенка по-прежнему не инте-

ресуется и участия в ней не принимает. От 
него толку ноль, устанавливать порядок 
общения с сыном отец не хочет. Можно ли 
его лишить родительских прав?

Лада Куркина, г. Владимир.

?

!
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Директор филиала №5 Отделения Фонда 
пенсионного и социального страхования 
РФ по г. Москве и Московской области 
Анна Холоденко: «Социальный фонд на-
значил единое пособие на 92 тысячи детей 

в новых субъектах. Выплату также получают 
1,3 тысячи беременных женщин, проживающих 
в ЛНР, ДНР, Запорожье и Херсонской области.

Да, жители ЛНР, ДНР, Запорожской и Хер-
сонской областей могут и за пределами своих 
регионов обратиться за пособием. При этом 
обязательными условиями являются наличие 
у детей и родителя, подающего заявление, 
российского гражданства и проживание на 
территории Российской Федерации.

Напомню, что выплата положена на каж-
дого ребенка до 17 лет, а также женщинам, ко-
торые готовятся к появлению малыша. Право 
на пособие есть у семей со средним доходом 
на человека не выше прожиточного миниму-
ма. При оформлении учитывается также иму-
щественное положение семьи».

Единое пособие 
для жителей новых 
субъектов РФ

Я многодетная мама из Херсонской обла-
сти, но временно проживаю в Московской 
области. Могу ли я получить единое со-
циальное пособие в этом регионе?

С. Хоменко, г. Химки.

?
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«Куриный кот» на службе 
у киберворишек
Злоумышленники научились похищать деньги по 
QR-коду. Они морочат голову клиентам банков, 
пользуясь новизной технологии. Как действуют 
преступники и как не попасться на их удочку?

Банк России выявил новую мошенническую 
практику с применением кьюар-кода, который 
россияне для простоты иногда называют «ку-
риным котом», или коротко - «ку». Хотя мо-
шенничеств с QR-кодами в последнее время 
стало немало, в данном случае речь идет о но-
вом способе похищения денег с карты - даже 
без данных карты. Как такое возможно?

Возможно, но только если ваш банк внедрил 
в мобильное приложение опцию, с помощью ко-
торой держатель карты самостоятельно может 
сгенерировать «ку» на нужную сумму. Если в те-
чение следующих 24 часов поднести QR-код к 
сканеру банкомата, можно снять наличные без 
карты. Эту технологию и решили обратить в 
свою пользу злоумышленники. Теперь они зво-
нят людям под видом сотрудников банка, сооб-
щают о якобы несанкционированном запросе на 
снятие денег со счета и просят прислать QR-код 
для отмены операции. Заполучив пиксельное 
изображение, киберворы подносят его к ска-
неру банкомата и снимают со счета обманутой 
жертвы наличные. Учитывая факт новизны дан-
ной схемы, просьба отправить QR-код некото-
рых людей застает врасплох: они уже знают, что 
нельзя называть ПИН-код карты, ее номер и 
CVV, но об отъеме денег с помощью «куриного 
кота» ничего не слышали и легкомысленно от-
носятся к черно-белому квадрату. Тем более что, 
общаясь с потенциальной жертвой, мошенники 
умело ею манипулируют - сбивают с толку, за-
пугивают, торопят, вносят сумятицу в разговор. 
В общем, всячески пудрят мозги человеку, лишь 
бы заполучить заветную картинку из пикселей. 

Надо сказать, что бесконтактное снятие на-
личных удобно для тех, кто, к примеру, забыл бан-
ковский пластик дома или не хочет светить карту 
и ПИН-код от нее либо опасается скимминговых 
накладок на картоприемнике. Но, похоже, эта оп-
ция теперь есть и в багаже мошенников. Чтобы 
не попасть в их капкан, надо следовать тем же 
правилам, что и с CVV, ПИН-кодом и кодом безо-
пасности из СМС-сообщения: ни с кем не делить-
ся QR-кодом, а если возникла жизненная необхо-
димость сгенерировать «ку», не распечатывайте 
его и не передавайте незнакомым людям.
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Банки снова начали прини-

мать вклады в долларах. 
Эксперты полагают, что 

это выгоднее самим бан-
кам, но не гражданам. А 

вот китайские юани - воз-
можно, более интересный 

вариант для инвестиций.
Недавно Совкомбанк на-

чал открывать вклады в аме-
риканской валюте. Мини-
мальная сумма для открытия 
- 500 долларов, а доходность 
при сроке 1 год обещают 3% 
годовых. В свою очередь, ВТБ 
предлагает доходность до 
5,02%, если открыть вклад от 
1000 долларов на 91 день. Это, 
конечно, наиболее высокие 
цифры по доходности. В дру-
гих банках скромнее. В МКБ 
обещают доходность 0,6%, в 
Россельхозбанке - 0,8%. Охо-
титься есть за чем. По данным 
ЦБ на 1 февраля 2023 года, на-
лички у россиян на руках не-
мало - 105 млрд долларов.

Кому выгодно?
В чем причины такой вне-

запной заинтересованности 
банков в долларах? Совком-
банк, например, объяснил 
свой ход вниманием к клиен-
там. У многих были ранее от-
крыты долларовые депозиты, 
но по ним истекли сроки, а ва-
люта осталась лежать на сче-
тах, но под 0%, и банк решил 
дать возможность гражданам 
открыть вклад уже под хоро-
шую ставку. А вот эксперты 
считают, что банки хотят нор-
мализовать свою ситуацию, 
скажем, достичь баланса меж-
ду своими пассивами и актива-
ми. Если какие-то валютные 
активы заморожены, то долж-
но быть что-то, что приносило 
бы доходность. 

Но ведь банки России, тем 
более те, которые находятся 

под санкциями, отрезаны от 
возможности вести между-
народные расчеты. То есть 
пользоваться валютой они 
все равно не смогут, даже не 
получится вложить доллары, 
например, в зарубежные цен-
ные бумаги, облигации (а в 
этом случае банки отбили бы 
те проценты, которые обе-
щают гражданам по валют-
ным вкладам).

Но не надо думать, что 
кредитные организации бу-
дут рисковать себе в убыток. 
Банки заработают на долла-
ровых вкладах, и в первую 
очередь на валютно-обмен-
ных операциях. Уже сейчас 
доллар растет, разброс между 
ставками на покупку и прода-
жу неплохой, а чтобы банкам 
продавать доллары, их надо 
где-то брать. Вот у населения 
и возьмут, если граждане по-
несут зеленые купюры, что-
бы положить на счет. А ана-
литики говорят, что рубль и 
дальше будет слабеть, хотя и 
без резких скачков.

А второй момент - ограни-
чения на получение наличной 
валюты со своего счета. Они 

ведь не отменены. Забрать из 
банков можно только долла-
ры, которые лежали на счете 
до 9 марта 2022 года, и не бо-
лее 10 тысяч. А все осталь-
ное - в рублях по курсу банка. 
Значит, клиент банка откроет 
валютный счет, но получить 
все равно сможет толь-
ко рубли, да еще и 
по курсу банка. 
В итоге полу-
чится, что обе-
щанные 3-5% 
годовых оста-
нутся только 
на бумаге, а 
на практике 
можно даже 
уйти в минус. 

В Центро-
банке отмечают, 
что банки обязаны 
надлежащим образом 
информировать клиентов об 
особенностях валютных вкла-
дов: «Сейчас действуют огра-
ничения на возможность по-
лучения с валютного вклада 
или счета наличной валюты, 
а комиссии за конвертацию 
могут быть высокими, что ни-
велирует эффект от того, что 

банки предлагают по таким 
вкладам 3-5 процентов годо-
вых».

«Это довольно странное 
предложение, ведь запрет на 
снятие валюты со счетов до 
сих пор действует. Пока на сче-
тах населения в банках зави-

сает еще около 50 мил-
лиардов долларов, 

и судьба их не 
ясна. Центро-

банк говорит 
об этом ту-
манно. Такое 
впечатле-
ние, что эти 
ограничения 
могут быть 

даже введены 
навсегда, судя 

по последним 
ремаркам ЦБ. Во 

всяком случае, пока из-
менений в этом вопросе не 
ожидается. Поэтому такой 
ход банков не совсем понятен. 
Думается, что и в целом та-
кое предложение банков об 
открытии валютных вкладов 
должно быть отрегулировано 
Центробанком, ведь в этом 
вопросе не может быть двой-

ной политики», - поделился с 
«Миром новостей» экономист, 
кандидат экономических наук 
Андрей Бунич.

Что делать с 
наличкой и во что 
лучше вложиться?

Что же лучше делать 
гражданам, если на руках 
есть определенная сумма ва-
люты в наличке? По мнению 
Андрея Бунича, этот вариант 
как раз самый выгодный: луч-
ше сохранить наличные дол-
лары или евро при себе. «На-
личную валюту всегда можно 
использовать в том числе, 
например, в поездках за ру-
беж. А класть сейчас валюту 
в банк нет смысла, тем более 
при наличии международных 
ограничений в действиях со 
счетами российских граждан. 
Это может быть даже тех-
нически небезопасно с точки 
зрения возможных блокиро-
вок», - считает экономист.

Еще один вариант, как мож-
но сейчас поступить с налич-
кой, в том числе с рублями, - от-
крыть вклад в банке в юанях. 
«Это, правда, специфическая 
валюта, ее динамика пока не-
понятна. Но если просто нуж-
но защититься от изменения 
курса рубля, думаю, можно так 
поступить. По крайней мере, 
РФ оперирует юанями.

Китайская валюта сегод-
ня действительно привле-
кает к себе внимание. На 
торгах ММВБ китайская ва-
люта впервые обогнала дол-
лар, торговля между КНР и 
Россией активно развивается. 
Вклад в юанях не даст бы-
строй прибыли (хотя банки 
обещают доходность до 2-3% 
годовых по вкладам в китай-
ской валюте), а вот вложения 
в юани вдолгую могут быть 
неплохим решением.
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Что же 
лучше делать 

гражданам, если на 
руках есть определенная 

сумма валюты в наличке? По 
мнению экономиста Андрея 
Бунича, этот вариант как раз 

самый выгодный: лучше 
сохранить наличные 

доллары или евро 
при себе. 
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Под видом меда сейчас 
продают все что угодно. 
Чаще всего это разные ва-
рианты густого сахарного 
сиропа с лимонной кислотой 
и другими вкусовыми добав-
ками, красителями и арома-
тизаторами. Такой «мед» не 
полезнее сахара. Чтобы огра-
дить потребителей от обмана 
и фальшивок, Минсельхоз 
поддержал законопроект об 
определении меда и продук-
ции пчеловодства. Госдума 
собирается рассмотреть этот 
закон до конца весны.

В Межрегиональном со-
юзе пчеловодов поддержали 
предложение Минсельхоза 
называть кондитерским весь 
мед и продукты с медом, кото-
рые имеют небиологическое 
происхождение. Наверняка 
все видели в супермаркетах 
лакомство под разными на-
званиями «Взбитый мед» или 
«Медовое суфле» приятных 
ярких цветов со вкусами ба-
нана, розы, дыни, ананаса, 
карамели, малины или клуб-
ники. К меду этот продукт, 
конечно, не имеет никакого 

отношения. Но вкусно. Детям 
нравится. Безвредно. Однако 
использовать его как лечеб-
ное средство от простуды не 
имеет смысла.

Вскоре эту продукцию, соз-
данную по большей части на 
основе глюкозно-фруктозно-
го сиропа или глюкозно-маль-
тозной патоки, будут называть 
не медом, а «кондитерским из-
делием» или «кондитерским 
медом». Ну чтобы у покупате-
ля было четкое понятие, что 
именно он покупает.

Пасечники и фермеры, 
которые в числе прочих про-
дуктов занимаются пчеловод-
ством, как правило, настолько 
заняты, что не в состоянии 

сами торговать своим това-
ром. Они продают натураль-
ный мед перекупщикам. А те 
из перекупщиков, кто желает 
получить денег побольше и 
побыстрее, как показали про-
верки Роскачества, нередко 
мед разбавляют тем же глю-
козно-фруктозным сиропом. 
Получается, мед в конечном 
продукте есть. Но не только 
он. Мед не стопроцентный. 
Вот этот вопрос, сколько в 
банке содержится натураль-
ного меда, тоже должен как-то 
определить новый закон, кото-
рый инициирует Минсельхоз.

Есть еще такая категория, 
как мед, созданный пчела-
ми, которых не выпускали в 

поля, а кормили сахарным си-
ропом. Одно дело, когда пче-
ловод подкормит пчел в улье 
сиропом в нагрянувшие холо-
да или в затянувшиеся дожди, 
чтобы с голоду не перемерли. 
Другое - когда только сиро-
пом пчелы и питаются. Без 
ценных веществ, которые со-
держатся в цветочной пыльце 
и нектаре, такой мед тоже не 
полезнее сахарного сиропа.

А покупатель не ходит на 
рынок и в магазин со специ-
альными приборами, чтобы 
определить натуральность и 
полезность меда. Этим долж-
ны заняться соответствую-
щие органы контроля.

После принятия закона 
должно появиться больше 
ясности, что, собственно, счи-
тать медом, маточным мо-
лочком и другими продукта-
ми пчеловодства.

А пока пчеловоды совету-
ют неискушенным покупате-
лям, если они хотят натураль-
ный мед, смотреть на цену. 
Настоящий мед не может 
стоить дешево. Соты в меде 
стоят не менее 650 рублей за 
килограмм.

Яна Полянская

РОССИЯНЕ УЗНАЮТ, ЧТО ТАКОЕ 
НЕПРАВИЛЬНЫЙ МЕД

В Минсельхозе поддержали закон об определении 
меда и продукции пчеловодства. Что изменится для 

покупателей?
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В конце прошлого года 
«МН» писал о том, как 
тысячи россиянок от-
правляются рожать в 

Аргентину. Появив-
шийся здесь на свет 

ребенок автоматически 
получает гражданство, 

а вслед за ним - и его 
родители. Недавно 

миграционные власти 
страны начали борьбу 

со въездом в страну бе-
ременных россиянок.

Гражданство - 
по месту рождения

С прошлого года одним 
из самых популярных тури-
стических направлений для 
россиян стала Аргентина - 
страна, удобная во всех отно-
шениях. С Россией здесь уста-
новлен безвизовый режим. 
Паспорт этой страны дает 
право без визы въезжать в 
США, Канаду, Великобри-
танию, ЕС и еще 170 стран 
мира. Достаточно было при-
ехать сюда туристом, родить 
ребенка, и о-ля-ля! - он об-
ретает гражданство Арген-
тины. Правда, родителям 
приходилось ждать: дела 
взрослых иностранцев здесь 
рассматривают по 2-3 года. 

По данным миграционной 
службы, в 2022 году в страну 
въехали 10 500 беременных 
россиянок, причем 7000 из 
них покинули Аргентину, по-
ручив местным адвокатам 
заняться оформлением доку-
ментов на получение местно-
го гражданства для ребенка, а 
затем и для родителей. «Про-
блема в том, что они приез-
жают, рожают детей, а затем 
уезжают из Аргентины, что-
бы никогда не вернуться. Мы 
не можем позволить им бес-
совестно лгать, говоря, что 
они туристы, хотя на самом 

деле таковыми не являются», 
- заявила глава миграционной 
службы Аргентины Флорен-
сия Кариньяно.

Именно она стала за-
стрельщиком кампании 
против родильного туризма 
россиян. Чиновница сообщи-
ла, что они уже начали при-
останавливать и отменять 
действие вида на жительство 
(ВНЖ) россиян, получивших 
его через рождение ребенка, 
но не оставшихся жить в стра-
не. Кроме того, глава мигра-
ционной службы написала, 
что в стране работают мафи-
озные организации выходцев 
из России, которые зарабаты-
вают на том, что помогают в 
получении паспорта людям, 
которые на самом деле не 
хотят жить у них. «Если мы 
не начнем контролировать, 
кому даем паспорта, мы поте-
ряем доверие других стран», - 
считает глава миграционного 
ведомства. 

Шпионы 
с аргентинскими 
паспортами

Более того, родовым ту-
ризмом в Аргентине заин-
тересовались спецслужбы 
США. Подозрение у них вы-

зывают все больше не жен-
щины, а российские мужчи-
ны, которые называют себя 
отцами. По аргентинскому 
закону подтверждать отцов-
ство не требуется, вписать 
отцом в свидетельство о 
рождении можно фактиче-
ски любого человека. Аме-
риканцы утверждают, что 
этим пользуются нечистые 
на руку граждане России, 
которые за деньги нанима-
ют будущих мам. Через пару 
лет мужчина получит ар-
гентинский паспорт и право 
без визы передвигаться по 
всему свету. Кроме того, до-
полнительный градус этому 
инциденту придала недавняя 
«шпионская» история: в кон-
це января словенские СМИ 
сообщили, что власти задер-
жали в стране двух предпола-
гаемых российских шпионов 
и якобы один из двоих имеет 
аргентинское гражданство. 

Последний скандал с бу-
дущими матерями случился 
в феврале: в Буэнос-Ай-
рес одним рейсом прибыли 
сразу 33 беременные рос-
сиянки. «Они приезжают в 
одиночестве на 32-й неделе 
беременности в целях ту-
ризма. У них нет обратно-
го билета, что усложняет 

туризм в данной ситуации, 
мы их спросили и получили 
ответ, что в действительно-
сти они приезжают, чтобы 
родить ребенка», - возмуща-
ется Флоренсия Кариньяно.

Россиянка Мария Конова-
лова говорит, что прилетела 
в страну на 26-й неделе бере-
менности. Она утверждает, 
что ее и других прибывших 
около шести часов продер-
жали в зоне паспортного 
контроля без каких-либо 
объяснений, а потом при-
грозили, что депортируют.

«Нас настоятельно про-
сили подписать акт о том, 
что мы фальшивые туристы. 
Сфотографировать и переве-
сти документ удалось только 
после истерики и скандала. 
Сейчас мы в зоне вылета в 
сопровождении офицеров 
миграционной службы. В туа-
лет ходим под конвоем», - по-
жаловалась Коновалова.

Тему обсуждали на теле-
визионном ток-шоу, а рос-
сияне, давно живущие в 
Аргентине, вышли на про-
тест с лозунгом «Беремен-
ность - не преступление» в 
поддержку беременных со-
отечественниц. В итоге суд 
постановил их отпустить. 

Наталья Пуртова

Решение о пересмотре 
ВНЖ в Аргентине вряд ли 
примут в ближайшее время, 
заявляют эксперты. В этом 
году здесь пройдут прези-
дентские выборы, к власти 
могут прийти люди с другим 
мнением, считает автор 
телеграм-канала «Арген-
тина на русском языке» 
Егор Васильков:
«В Аргентине и вообще в Ла-
тинской Америке сделать по-
добные изменения довольно 
быстро - крайне затрудни-
тельно. Одно дело - говорить, 
другое дело - применить. 
Пока что мы только наблю-
даем за тем, как и что будет 
происходить. Ключевой во-
прос заключается в том, что 
наконец-то директор мигра-
ционной службы рассказала 
о количестве людей, которые 
въезжали, и там цифра по-
рядка 10,5 тыс. россиян. В 
большинстве своем это обе-
спеченные люди, которые 
везут сюда огромные деньги, 
соответственно, надо задать 
вопрос: а собственно, кто и 
как контролирует этот поток? 
Возможно, причина подоб-
ного инцидента может быть в 
том числе в этом.
Вообще есть разные пото-
ки миграции в Аргентину. 
Главный - идет со стороны 
стран Латинской Америки и 
Венесуэлы, приграничных 
государств, и это несопо-
ставимые цифры: россияне 
- песчинка в море, эти 10,5 
тысячи вообще ни на что не 
влияют. Мне кажется, как это 
часто бывает в Аргентине, 
пошумят-пошумят по данно-
му вопросу, и все уляжется.

МЕЖДУ ТЕМ ПОЧЕМУ СПЕЦСЛУЖБЫ 
США ИСПУГАЛИСЬ 

НАПЛЫВА РОССИЯН 
В АРГЕНТИНУ?

Стало известно, что 
правительство пла-

нирует провести вне-
плановую индексацию 

минимального размера 
оплаты труда. Как это 

скажется на выплате 
пенсий и социальных 

пособий?
Обычно минимальный 

размер оплаты труда (МРОТ) 
утверждается ближе к концу 
года, а его рост, как правило, 
привязан к инфляции. Но на 
2024 год сделано исключение, 
и новый размер минимальной 
зарплаты был озвучен задол-
го до этого срока. 

Известно, что в 2022 году 
МРОТ был повышен дважды 
в сумме почти на 20%. Это 
чрезвычайная ситуация, и 
была она связана с введени-
ем санкций. Внеплановая ин-
дексация на 10% произошла 
1 июня прошлого года. На 
аналогичную величину были 
увеличены прожиточный 
минимум и пенсии нерабо-
тающих пенсионеров. В ито-
ге сейчас МРОТ составляет 

16 242 рубля. Но правитель-
ство на этом не остановилось.

«Будем и дальше увели-
чивать минимальный раз-
мер оплаты труда, причем 
темпами выше инфляции и 
роста зарплат. Предлагаю с 
1 января 2024 года вдобавок 
к запланированному повы-
шению провести еще одно 
на дополнительные 10 про-
центов», - заявил президент 
Владимир Путин во время 
выступления перед Феде-
ральным собранием.

В итоге со следующего 
года МРОТ вырастет в об-
щей сложности на 18,5% и 
составит 19 242 рубля - на 3 
тысячи больше, чем сегод-
ня. В Москве своя цифра - 
29 389 рублей, а в Подмоско-
вье - не менее 22 515 рублей. 
Сотрудникам государствен-
ных учреждений, которые 
финансируются из бюджета 

Санкт-Петербурга и Лено-
бласти, должны выплачи-
ваться зарплаты не менее 27 
847 рублей. 

После повышения МРОТ 
увеличатся выплаты по вре-
менной нетрудоспособности 
или в отпуске по уходу за ре-
бенком - платить будут сумму 
не ниже МРОТ. Возможно, 
вырастет максимальный раз-
мер пособия по безработице. 
Но это необязательно - в по-
следнее время оно повыша-
ется лишь раз в два года. Ми-
нимальная сумма пособия по 
беременности и родам тоже 
рассчитывается пропорцио-
нально минимальной оплате 
труда. Изменится также раз-
мер выплат по социальному 
страхованию на работника.

Изменения затронут не 
только пенсионеров и бюд-
жетников. «Минимальный 
размер оплаты труда касает-

ся всех - это и бюджетники, 
это и работники бизнеса, и от 
его уровня в конечном сче-
те зависит благосостояние 
людей. Повышение МРОТ, 
ниже которого невозмож-
но платить, - это сигнал, что 
надо работать официально, 
надо повышать уровень опла-
ты труда и платить соответ-
ствующие налоги. Это такой 
сигнал, который абсолютно 
правильно говорит бизнесу: 
«Работай и плати достой-
ные зарплаты своим сотруд-
никам», - подчеркнул глава 
Минфина Антон Силуанов. 

Другие эксперты эти сло-
ва подтверждают. «Россий-
ские компании еще с 1990-х 
годов привыкли мало пла-
тить квалифицированным 
работникам. Теперь им при-
ходится пересматривать 
свои подходы к оплате тру-
да. Более того, увеличение 

МРОТ может помочь ре-
шить проблему с дефицитом 
молодых кадров, вызван-
ным в том числе демогра-
фическими спадами. Ведь 
маленькие зарплаты чаще 
получают именно молодые 
специалисты, без опыта», - 
полагает проректор НИУ 
ВШЭ Лилия Овчарова. 

И еще эксперты счита-
ют, что после повышения 
МРОТ россиянам будет вы-
годно искать официальную 
работу, а не ждать социаль-
ных пособий, как многие 
часто делали раньше. «По-
средством опережающего 
увеличения МРОТ относи-
тельно прожиточного ми-
нимума власти стимулиру-
ют россиян искать работу, 
а не получать пособия по 
нуждаемости, которые при-
вязаны именно к прожиточ-
ному минимуму», - подчер-
кнул научный сотрудник 
Лаборатории исследований 
пенсионных систем и акту-
арного прогнозирования 
социальной сферы ИНСАП 
РАНХиГС Виктор Ляшок.

Наталья Владимирова

ПЕНСИИ И ЗАРПЛАТЫ ВЫРАСТУТ, 
НО ТОЛЬКО В БУДУЩЕМ ГОДУ
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- Екатерина, у вашей ге-
роини в фильме два обра-
за: строгой учительницы, 
практически уже бабушки, 
и раскрепощенной молодой 
женщины за 40, которая 
встречается, влюбляется. 
Какой вам ближе?

- В кино я обычно играю 
красивых женщин, наверное, 
поэтому первый образ необы-
чен для меня. А вообще я как 
хамелеон: в жизни незаметная, 
а яркой и узнаваемой станов-
люсь только на премьерах. На 
красных дорожках всегда ста-
раюсь выбирать очень яркие 
наряды: перья, меха, шелка и 
бархат, а в жизни часто ношу 
тренировочные костюмы, в 
которых, как говорила моя 
бабушка, должно быть тепло 
и удобно. То есть я постоянно 
жонглирую образами.

- Ваша героиня избави-
лась от комплексов, а у вас 
самой были комплексы?

- Да, в детстве были. Напри-
мер, мне было очень стыдно 
говорить, что я не курю, по-
скольку курили буквально 
все вокруг. А потом фраза 
осталась, но изменилась ин-
тонация, и я уже с гордостью 
стала декларировать, что не 
курю… Актерская профес-

сия избавила меня от многих 
комплексов, стеснений и за-
жимов. Это тот момент, когда 
я - не я, а кто-то другой. Имен-
но это и освобождает, то есть я 
могу быть кем угодно и делать 
все что угодно. А вот быть со-
бой более ответственно. 

- У вас были моменты, 
когда хотелось все поме-
нять в жизни?

- Такое у меня случилось в 
17 лет. Я тогда готовилась по-
ступать в технологический 
университет, в 11-м классе 

усиленно учила химию, а на 
экзамене, уже получив билет, 
вдруг поняла, что это не мое. 
Я просто вышла и поехала в 
театральный вуз подавать до-
кументы. Это было первое 
отчаянное решение, принятое 
мною лично. Во всем осталь-
ном я плыву по течению, и 
пока желания бросить все, на-
чав жизнь заново, нет. Но кто 
знает, что будет дальше.

- В фильме ваша героиня 
встречается со студентом, 
который вдвое младше. 

Как относитесь к таким 
ситуациям?

- Считаю, что настоящие 
чувства не имеют границ. 
Когда они есть, то это уже 
не физиология, а настроение 
души, поэтому разница в воз-
расте уходит на второй план 
и не имеет такого значения.

- Вы прекрасно выгляди-
те. Раскройте секрет кра-
соты.

- Просто я ко всем пробле-
мам отношусь с оптимизмом. 
(Смеется.) Наверное, я не 

совсем нормальная женщина: 
не сижу на диетах, ем много 
хлеба, не занимаюсь спортом, 
даже своего косметолога у 
меня нет. Разве что пью ино-
гда горячую воду со щепот-

кой соли по утрам, чтобы 
очистить организм, да на-

кладываю картофель-
ные ломтики на глаза, 
чтобы убрать припух-

лости. К помощи пла-
стических хирургов 
никогда не прибега-
ла - это у меня еще 
со школы фобия: 
как увижу иголку, 
так сразу падаю в 
обморок. Рожать 
не так страшно 
было, как палец 

уколоть у врача. Наверное, 
главный мой секрет - хоро-
ший дневной сон. После него 
на щеках появляется есте-
ственный румянец, а взгляд 
становится открытым и лучи-
стым. Кто-то страдает от бес-
сонницы, а мне только дайте 
подушку - сразу же отруба-
юсь. Если во время съемок 
появляется перерыв, то будь-
те уверены - я уже вижу сны в 
своем вагончике.

Артем Костенко, 
фото автора

Не успели зрители и крити-
ки обсудить «Шаляпина», как 
пришлось переключаться на 
«Раневскую». А едва утихли 
дискуссии, развернувшиеся 
вокруг достоверности образа 
Фаины Георгиевны, как - нате 
вам! - на Первом канале стар-
товал сериал «За полчаса до 
весны» о судьбе Владимира 
Мулявина и его «Песняров». 
Проект состоит всего из девя-
ти серий, которые охватывают 
три десятилетия и три этапа 
творческого становления глав-
ного героя. Создатели сериала, 
как и всегда в случае с байопи-
ками, подчеркивают исключи-
тельную правдивость своего 
детища, чуть ли не докумен-
тальность повествования.

- Когда ты работаешь над 
вымышленными героями и 

историями, ты свободен, - рас-
суждает автор идеи и сценария, 
продюсер Алексей Троцюк. - 
Реальная же судьба предъявля-
ет совсем другие требования. 
Когда я это понял, все сложи-
лось. Нам удалось попасть в 
Колонный зал, где «Песняры» 
первый раз исполнили леген-
дарную «Вологду». Если вы 
посмотрите этот эпизод в се-
риале и оригинальную запись, 
то не найдете отличий.

- На съемочную площад-
ку периодически приезжали 
люди, которые лично знали 
Владимира Мулявина, - расска-
зывает исполнитель главной 
роли Глеб Калюжный. - Они 
рассказывали о его характе-
ре и темпераменте, давали 
рекомендации. Как-то после 
съемок мне рассказали, что, 

увидев мое сходство с Муля-
виным, на плейбеке заплакал 
Владислав Мисевич (участник 
и сооснователь группы ВИА 
«Песняры». - Ред.).

Впрочем, приближенность 
сериала к тому, что и как было 
в реальности, это отдельный 
повод для разговора. И он 
имеет смысл после того, как 
закончится финальная серия. 
А сейчас интересно другое: 
почему байопики теперь по-
казывают в таком усиленном 
режиме, один за другим?

- Нельзя сказать, что это 
какое-то нововведение, - го-
ворит известный киновед Вя-
чеслав Шмыров. - С десяток 
лет назад начали появляться 
фильмы, которые в скрытой 
или явной форме рассказыва-
ли о знаменитых людях: про 
Аллу Пугачеву, про Валентину 
Толкунову, про Анну Герман, 
про Эдиту Пьеху и так далее. 
Я думаю, что это заказ аудито-
рии. У телевизора сидит в ос-
новном возрастная аудитория. 
Это люди, которым хочется 
ностальгировать, вспоминать 
годы своей юности, вспоми-
нать кумиров. Поэтому такое 
направление стало некой про-
торенной дорожкой. Я бы на-
звал этот жанр историко-куль-
турным комиксом. Потому 
что все основано на каких-то 
анекдотах. Личная драма ху-
дожника вообще не берется 
в расчет, потому что авторам 
подобных проектов это не так 
уж и важно. А важно сделать 
некое собрание пестрых, ярких 
и интересных фактов. Неуди-
вительно, что в разработку по-
пали и «Песняры». Это важная 
часть нашей культуры. И это 
часть, имеющая прямое отно-
шение к жизни того поколе-
ния, которое сегодня сидит у 
телевизоров.

Лидия Мезина

   Екатерина Гусева: 
« Я не совсем 

нормальная 
женщина»
Такое впечатление, что годы над ней не властны. 
Выглядит практически так же, как и 20 лет назад. Это 
наглядно показал фильм «Я хочу! Я буду!», где 46-лет-
няя Екатерина Гусева исполнила главную роль.

« Все основано 
на каких-то 
анекдотах»

Многосерийные фильмы о жизни легендарных лично-
стей прошлого в последнее время что-то кучно пошли. 
Буквально друг за другом на телеэкраны выходят байо-
пики. С чего их вдруг стали снимать в таком количестве? 

Филиппа Киркорова нынче 
не узнать: похудел, помоло-
дел, стал блондином на тон-
ких ножках. Его новый образ 
оценил стилист Влад Лисовец, 
который с недавних пор на НТВ 
отвечает за моду.

   Лисовец
  о Киркорове: 
«Перемены пошли
  ему на пользу»

Певец не 
скрывает, что об-
ратился за помо-
щью к пластиче-
скому хирургу.

- Была про-
ведена большая 
к о м п л е к с н а я 
работа. После 
операции Фи-
липп выполнял 
мои строгие ре-
комендации и 
похудел на 12 
килограммов, - 
рассказал доктор 
Тимур Хайдаров, 
который и занимался звезд-
ным телом. - Нас ждет еще 
один этап преображения, ско-
ро вы все увидите сами. Фи-
липп - большой молодец. Он 
решился на такую трансфор-
мацию и не скрывает этого.

Но когда же состоится яв-
ление миру нового образа?

- Я готовлю большой сюр-
приз к моему дню рождения 
30 апреля. К моим сольникам 
в Москве и Питере хочу пред-
стать целиком обновленным. 
Есть что показать, в том чис-

ле и фигуру, - за-
верил Кирко-
ров.

- Если чело-
век помолодел 
и похорошел, 
это же хорошо! 
- считает Влад 
Лисовец. - Я не 
знаю, что он там 
себе откачивал 
или отрезал, но 
перемены явно 
пошли ему на 
пользу. Это са-
мое главное. Не 
имеет значения, 

что он ел и где он был. Глав-
ное ведь - результат. А Фи-
липп выглядит замечательно! 
Ему очень идет!

По мнению звездного сти-
листа, поскольку к артистам 
всегда приковано внимание, 
они должны выглядеть без-
упречно. Каким способом это 
достигается - не так важно. 
Главное, чтобы на артиста 
были приятно смотреть на 
экране и на сцене.

Филипп Гришин
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Даже те российские звез-
ды, которые остались в 
стране, стараются полу-
чить гражданство других 
государств, уверяя при 
этом, что никуда уезжать 
не собираются. Зачем же 
им тогда второй паспорт?

Надо отметить, что ино-
странное гражданство мно-
гие знаменитости получили 
еще до СВО. Они приобре-
тали недвижимость за гра-
ницей, а вместе с ней вид на 
жительство или статус ре-
зидента. Однако некоторые 
звезды стали обзаводиться 
параллельным граждан-
ством именно сейчас. На-
пример, Ксения Собчак, ее 
муж Константин Богомолов 
и даже бывшая жена Бого-
молова Дарья Мороз друж-
но стали израильтянами в 
середине прошлого года. А 
недавно Михаил Галустян 
похвастался новеньким па-
спортом гражданина Арме-
нии, что публике показалось 
подозрительным: неужели 
собирается уехать? А он 
ведь снимается в роликах 

патриотической направлен-
ности...

- Расслабьтесь. Я люблю 
Россию и никуда отсюда не 
сваливаю, как некоторые. 
У меня здесь много друзей, 
работы, контрактов, поклон-
ников. Россия - моя родина, и 
точка, - заявил Галустян.

Шоумен объяснил, что 
армянский паспорт понадо-
бился ему для приобретения 
квартиры в Ереване - он хо-
чет купить жилье своей маме. 
Да и вообще он, мол, этниче-
ский армянин и просто «уза-
конил» свое происхождение.

- Для приобретения недви-
жимости в Армении совсем 
необязательно становиться 

гражданином этой страны, 
- заметила юрист Ксения 
Киселева. - Граждане РФ 
спокойно могут купить в 
Ереване или любом другом 
армянском городе или по-
селении и квартиру, и дом, и 
землю (кроме сельскохозяй-
ственных угодий). Но в той 
ситуации, в которой мы все 
сейчас живем, армянский па-
спорт несколько раздвигает 
горизонты, потому что дает 
право безвизового въезда 
более чем в 60 стран мира. 
А еще в ряде стран армянам 
виза ставится по прибытии, 
то есть в упрощенном по-
рядке. Гражданам Армении 
сейчас намного проще, чем 

россиянам, получить шенген-
скую визу или визу в США. И 
они, конечно, могут попасть 
туда, куда въезд с российским 
паспортом по политическим 
мотивам пока полностью за-
крыт. Еще больше возмож-
ностей у тех, кто получил 
израильское гражданство, 
потому что они могут посе-
тить без визы 159 государств. 
Вот для чего, я думаю, знаме-
нитости стараются обзаве-
стись вторым гражданством. 
Они действительно не соби-
раются покидать Россию, но 
хотят все-таки иметь боль-
шую свободу передвижений 
по миру.

- Я считаю, что все эти 
звезды лукавят, когда гово-
рят, что не планируют уез-
жать из России, - говорит 
писательница и психолог 
Юлия Шилова. - Они врут! 
Ведь если человек получает 
паспорт другой страны, то 
он, скорее всего, рассматри-
вает эту страну как запасной 
аэродром. Я думаю, что мно-
гие уедут. Это только вопрос 
времени. Сейчас им просто 
надо зарабатывать. За грани-
цей российским звездам, как 
показывает практика, много 
заработать не удается. А тут 
у них есть доход. Кроме того, 
им надо еще закрыть какие-
то свои дела, разобраться с 
недвижимостью. Например, 
продать ее. То есть им необ-
ходимо продержаться какой-
то период. Поэтому они 
говорят, что они вот такие 
хорошие, что они патриоты 
и никуда уезжать не собира-
ются.

Лидия Мезина

Лавры самого остроумно-
го ведущего и самого искус-
ного импровизатора, кото-
рые раньше принадлежали 
именно Ивану Урганту, те-
перь могут перейти Павлу 
Воле. А почему бы и нет? 
Павел тоже остроум-
ный и за словом в 
карман не лезет. 
Поэтому ему на 
пару с женой 
Ляйсан Утяше-
вой доверили 
вести на ТНТ 
сначала тре-
вел-шоу «Вы-
жить в Дубае», а 
теперь оказалось, 
что шоу мен готовит 
также и авторскую про-
грамму «Шоу Воли». Он сам 
о ней на днях рассказал:

- Шоу будет еженедель-
ным. Это будут итоги неде-
ли в юмористическом стиле. 
Будут приходить как звезды, 
так и простые люди, как в 
зрительный зал, так и гостя-
ми. Будет много неожидан-
ных номеров.

Очень похоже на описание 
пропавшего из эфира Перво-
го канала «Вечернего Урган-
та»... Да и тревел-шоу, правда 
не экстремального толка, у 
Ивана тоже были - он созда-
вал их на пару с Владимиром 
Познером. Разумеется, теле-
зрители тут же провели соот-
ветствующие параллели. И 

м н о г и е 
пришли к вы-

воду, что Павел 
Воля решил занять 

место Ивана Урганта. 
Может, и не сам решил, а про-
дюсеры так задумали - с по-
мощью Воли перетащить на 
ТНТ ту часть аудитории Пер-
вого канала, которая раньше 
садилась перед телевизором 
ради Урганта.

- Нет ничего странного в 
том, что концепция переда-
чи Павла Воли напоминает 
шоу Ивана Урганта, - счита-
ет Станислав Садальский. - В 
мире все повторяется. И спо-
соб делания детей остается 
один и тот же. Так и с теле-
передачами. Но Павлу Воле 
до Ивана Урганта как до 
кремлевской звезды. Не до-
лететь ему! Он, фигурально 

выражаясь, только ползет по 
Красной площади, а Ванька 
сиял.

- Я очень хорошо отно-
шусь к Павлу, у него дей-
ствительно классное чувство 
юмора, он прекрасно импро-
визирует, - говорит Елена 
Борщева. - Не думаю, что он 
будет копировать Урганта и 
что их надо сравнивать. Пото-
му что между их передачами 
есть одно ключевое отличие: 
аудитория у Павла будет дру-
гая. Соответственно, и шутки 
будут другие. И тут выбор за 
зрителем: смотреть это шоу 
или нет. Лично я обязательно 
посмотрю, мне это очень ин-
тересно.

- У Павла Воли прекрас-
ное чувство юмора, - счита-
ет Алла Довлатова. - Я бы 
отметила тот факт, что Воля 

много снимается в рекламе. 
А это главный показатель 
доверия народа. Потому 
что рекламные агентства, 
прежде чем предложить ре-
кламодателям человека в 
качестве лица рекламной 
кампании, проводят социо-
логическое исследование. 
Мы недавно обсуждали это 
с Дмитрием Маликовым. 
Он тоже много снимается в 
рекламе. И это потому, что, 
согласно исследованиям, к 
нему есть доверие. Он на 
вершине рейтингов. И если 
у Воли такое большое ко-
личество рекламных про-
ектов, то это говорит о том, 
что в отношении него тоже 
проводились исследования и 
они подтвердили, что народ 
ему доверяет и любит его. 
Поэтому я думаю, что его 
новое шоу публике точно 
зайдет.

Л.М.

Азиза 
не против 
войти 
в гарем
В августе 2021 года 
певица Азиза впервые 
вышла замуж за ита-
льянского ресторатора с 
русскими корнями Алек-
сандро Лортэ. Правда, 
уже два года супруги 
живут в разных странах. 
А как же в этой связи 
отдавать супружеский 
долг?!

- Я ему сказала, чтобы 
он нашел себе кого-то, по-
тому что долгое воздержа-
ние вредно для здоровья, 
оно сказывается и на моз-
гах - хуже соображать бу-
дешь, - признается Азиза. - 
Поэтому я даже не против 
гарема - могу быть стар-
шей женой!

При этом верный муж 
категорически отказыва-
ется идти в объятия лю-
бовницы.

- Он такой весь правиль-
ный, - поражена 58-летняя 
Азиза. - Жалуется, что 
у него болит голова, а я 
знаю, что болит именно 
потому, что нет секса.

Поэтому певица и наста-
ивает, чтобы в ближайшее 
время муж приехал из Ита-
лии к ней в Сергиев Посад. 
Супруг решил проделать 
этот долгий путь - более 
двух с половиной тысяч 
километров! - на машине. 
Ведь с самолетами сейчас 
проблема - летать дорого и 
долго.

Что же касается верности 
самой Азизы, то она отвеча-
ет обтекаемо:

- У меня всегда было 
несколько мужчин. Даже 
те люди, которые состоя-
ли со мной в отношениях 
ранее, остаются мне дру-
зьями. Я ни с одним своим 
гражданским мужем не 
порвала связь. Мало того, 
двое из них по сей день 
ждут, что я к ним вернусь. 
А первый из них - Алек-
сандр Бродолин из Санкт-
Петербурга. Он так и не 
женился.

Федор Гришин

«Они лукавят, 
что не собираются 
уезжать!»

Иван Ургант периодически намекает в 
соцсетях, что он вот-вот вернется на 
ТВ. Да все никак. А время-то идет... 
Популярность сходит на нет, слава 
меркнет. Но есть юморист, который 
решил эту славу примерить на себя.

Воля подхватил 
лавры Урганта
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Татьяна Буланова готовится в третий раз выйти замуж. Уже 
через пару месяцев певица станет супругой ресторатора 
Валерия. При этом, скорее всего, на свадьбу придет ее 
первый муж!

- Новый муж лучше 
старых двух, - светится от 
счастья Татьяна. - Летом 
официально оформим от-
ношения, потом решили 
жить у меня дома.

Действительно, Була-
нова была замужем уже 
дважды. Брак c продю-
сером и музыкантом Ни-
колаем Тагриным прод-
лился с 1992 по 2005 год. 
Потом до декабря 2016-го 
артистка являлась женой 
футболиста Владислава 
Радимова.

По словам Булановой, 
ее дети - 30-летний Алек-
сандр Тагрин и 15-летний 
Никита Радимов - нового 
избранника мамы приняли 
и полюбили сразу.

- Он просто очень оба-
ятельный, улыбчивый и 
открытый человек, - объ-
яснила Татьяна. Но оба 
звездных наследника об-
щаются и со своими род-
ными отцами:

- Младший, правда, сей-
час в меньшей степени, а 

старший поддерживает кон-
такт, - заверила артистка.

Сама же Буланова по-
сле развода с Радимовым 
не пересекается с ним и не 
созванивается.

- У меня с ним нет ника-
ких связей, контактов, то-
чек пересечения, думаю, он 
на меня обижен, хотя я го-
това к общению, - говорит 
Татьяна. - А вот с первым 
мужем хорошо общаемся 
и даже работаем вместе.

Действительно, Булано-
ву и Тагрина связывает не 
только их общий ребенок. 
После развода экс-супруги 
сохранили деловые отно-
шения, поскольку Нико-
лай является продюсером 
своей бывшей жены. Сам 
он в разные годы работал 
как инструменталист с 
группами «Яблоко», «Бе-
лая ночь» и «Форум», но 
вот уже много лет хранит 
верность музыке Татьяны 
Булановой, хотя живут они 
давно уже не вместе.
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Напомним, что МакSим 
сначала на концерте в Сочи, 
а потом в Твери выступила 
так, что заставила говорить 
о себе всю страну: на сцене 
она едва держалась на но-
гах, выглядела опухшей и не 
столько пела, сколько шеп-
тала в микрофон, не попадая 
в ноты. По поводу ее состоя-
ния возникло несколько вер-
сий. Одни фанаты заявили, 
что их любимица явно бере-
менна, вон у нее и животик 
округлился: ей, мол, тяжело 
работать. Другие сочли, что 
МакSим крепко выпивает. 
Она ведь и сама ранее при-
знавалась, что несколько лет 
назад лечилась от зависимо-
сти. Ну а третьи решили, что 
певица просто до сих пор не 
может оправиться от послед-
ствий ковида, из-за которого 
она даже перенесла кому. А 
ее, еще слабую, менеджеры 
отправили в изматывающий 
тур.

Представители фан-
клуба МакSим даже обра-
тились в трудовую инспек-
цию с просьбой защитить 
артистку от произвола ее 
собственного директора. В 
итоге певица приняла ре-
шение прервать гастроли. 
Объяснила, что она вовсе 
не беременна, а просто все 
еще проходит курс лечеб-
ных процедур, которые 
оказались несовместимы 
с повышенными нагрузка-
ми, неизбежными во время 
концертного тура. Однако 
вскоре папарацци застали 
МакSим в одном из столич-
ных заведений. Она курила 
кальян и вроде как налива-
ла себе в стакан отнюдь не 
соки. Так неужели все-таки 
вернулась зависимость?

- Не думаю, что тут дело 
в зависимости, - говорит 
психиатр Александр Бе-
ликов. - Мы все знаем, что 
Марина (настоящее имя 
артистки. - Ред.) очень тя-
жело переболела ковидом. 
В ее организме произошел 
сильный сбой... Просто я с 
ней общался как раз на эту 
тему. Она вопросы задавала 
по постковидному синдро-
му. И вот я наблюдаю за 
тем, что происходит, и могу 
сказать, что зря она поспе-
шила выйти на работу. На-
грузка ведь колоссальная. 
А у нее возникло такое 
осложнение, которое на-
зывают «ковидный туман» 
головного мозга. Есть ярко 
выраженная астения. И она, 
скорее всего, начала себя 
чем-то стимулировать. Мо-

жет, это энергетики, может, 
еще что-то. Но эта стиму-
ляция привела не только к 
неврозоподобной симпто-
матике, но еще и к тому, что 
певица просто эмоциональ-
но выгорела. Я не думаю, 
что она прямо злоупотреб-
ляла, пила. Нет! Просто в 
ее состоянии любая доза 
- даже совсем небольшая - 
вызывает состояние глубо-
кого опьянения. Ей сейчас, 
конечно, надо отдохнуть, 
уделить время своему здо-
ровью. Потому что постко-
видное состояние... Ну я по 
себе знаю, что это такое. 
Те, кто переболел в тяже-
лой форме, потом очень 
длительное время не могут 
восстановиться.

Лидия Мезина

В последнее время много пишут о том, что, дескать, старший 
внук Аллы Пугачевой продает ее знаменитый дом на Истре. 

Называется и цена - 225 миллионов. Хотя кажется, 
что за историю этого места и имена владельцев 

можно просить и больше...

Примадонна купила это 
поместье на берегу Истрин-
ского водохранилища еще 
в начале 1990-х и построи-
ла тут дом по своему вкусу 
площадью 800 «квадратов». 
В нем шесть спален, кухня, 
столовая, гостиная с ками-
ном, библиотека, гардероб-
ная, зона спа с бассейном, 
терраса, лаундж-зона с баром 

и бильярдной, кинотеатр... В 
разное время Пугачева имен-
но тут устраивала «Праздник 
желтых цветов» - разрешала 
весну. А в декабре 1999-го в 
этом загородном имении без 
зрителей снимались знамени-
тые «Рождественские встре-
чи».

Правда, воспоминания тех 
звезд, которые бывали здесь, 

на даче Аллы Борисовны в 
поселке Малые Бережки, не 
всегда светлые. Например, 
в этом доме гостила Елена 
Преснякова, когда ее сын 
Владимир жил с дочерью 
Аллы Кристиной Орбакайте.

- Меня там на один день 
только хватало! - признается 
певица. - Потому что все одно 
и то же! То мы у маленького 
бассейна, то мы на улице у 
дома, то Люся (знаменитая 
домработница Пугачевой. - 
Ред.) с едой. Да, хорошо было, 
но такое времяпрепровожде-
ние не для меня.

Приезжал в гости к Алле 
Пугачевой и Илья Резник - 
одно время он много писал 
для главной звезды россий-
ской эстрады. Но о том, что 
дом продается, поэт не гру-
стит.

- Ну и ладно! - отмахивает-
ся Илья Рахмиэлевич. - Это 
дом как дом, хотя уютный и 
красивый. В нем много вся-
ких шкафов, шкатулок, кре-
сел. Мы там ночевали.

При этом поэт не согласен 
с тем, что дом надо сберечь, 
потому что это история.

- Да какая история! Знаете, 
сколько было великих лю-
дей, у которых потом даже не 
нашли, где они жили!

Федор Григорьев

Что стряслось с MакSим?
Ответ на этот вопрос не дает покоя поклонникам артистки с 
тех пор, как она дважды провалила собственные концерты. 
Сама певица попыталась объясниться. Но публика, похоже, 
ей не поверила...

Резник и Преснякова 
вспомнили о визитах 

к Пугачевой

Буланова рассказала 
об отношениях 
с бывшими
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Кто в нашей стране не 
знает такие фильмы, как 
«Афоня», «Мы из джаза», 

«Курьер», «Ворошиловский 
стрелок»? Сценарии к этим 

картинам написал Александр 
Бородянский. Он и сейчас 

много работает: преподает 
во ВГИКе, пишет сценарии к 

сериалам и полнометражным 
лентам. Но мы попросили 

Александра Эммануиловича 
рассказать о прошлом. 

Благо повод имеется: в этом 
году фильм «Мы из джаза» 

отмечает 40-летие…
- Александр Эммануило-

вич, в интернете есть мно-
го информации о том, что 
у фильма «Мы из джаза» 
должно было быть продол-
жение…

- Это правда. За этот сце-
нарий мне предложил взяться 
Карен Шахназаров по заказу 
одного украинского продю-
сера, пожелавшего снять про-
должение истории в Америке. 
У продюсера была совместная 
компания, которая планиро-
вала снимать это кино. Он по-
казал им мой сценарий, и они 
решили, что его написал аме-
риканец, так достоверно были 
описаны местные реалии и так 
глубоко было погружение в 
штатовскую джазовою куль-
туру. Американцев все устро-
ило, целых два года шли пере-
говоры и пробы. Но события 
2014 года на Украине поста-
вили крест на международной 
истории. И на этом все… 

- А там оставались те ге-
рои, которые были в первом 
фильме? 

- Они были только в начале 
сценария, когда герои встреча-
ются на вечере памяти их кол-
леги, которого сыграл Петр 
Щербаков. Щербаков к тому 
времени, к сожалению, умер... 
Ну а остальное действие было 
отдано внуку Кости Иванова, 
которого в первой истории 
сыграл Игорь Скляр. У внука  
отец - русский, мать - амери-
канка, и он очень любил джаз. 

«Курьера» сначала 
зарубили»
- Александр Панкратов-

Черный все время говорит о 
том, как он благодарен Шах-
назарову за то, что тот ут-
вердил его на роль в «Мы из 
джаза». Именно она стала 
для него судьбоносной. А вы 
с режиссером сейчас общае-
тесь?

- Мы не только общаемся, 
мы и дружим. Правда, послед-
ние пять лет не виделись. Меня 
приглашают на разные пре-
мьеры, мероприятия, но я живу 
за городом, редко куда выез-
жаю, все, что надо, смотрю в 
интернете… Кстати, далеко 
не все знают, что первоначаль-
но эта роль, которую сыграл 
Панкратов-Черный, была от-
дана Боре Брондукову. Сашу 
позвали всего лишь подыграть. 
Но в итоге Карену Георгиеви-
чу (Шахназарову. - Ред.) боль-
ше понравился в этом образе 
Панкратов-Черный, и он отдал 

ему роль. Причем Брондукову 
не везло уже который раз! В 
картине «Афоня» он должен 
был сыграть главную роль, 
первоначально его утвердил 
режиссер Леонид Осыка, но 
когда сценарий выиграл на 
конкурсе и попал в руки Геор-
гию Данелии, он увидел в роли 
сантехника Борщова только 
Леонида Куравлева. Боря на 
меня за это сильно обиделся, 
но потом мы помирились и 
дружили все годы… И со Ста-
ниславом Говорухиным после 
«Ворошиловского стрелка» 
дружба осталась. Правда, со-
вместно поработать больше не 
получилось...  

- А с артистами, которые 
сыграли в ваших фильмах 
главные роли, получается 
дружить? И насколько эта 
дружба прочна?

- Да, конечно. После «Афо-
ни» я дружил всю оставшуюся 
жизнь и с Леней Куравлевым, и 
до сих пор дружу с Ниной Мас-
ловой. Ее Данелия взял на роль 
«идеальной жены» в «Афоне», 
после этого Маслова стала 
очень популярна… Хорошо 
общались и с Мариной Неело-
вой, которая сыграла главную 
роль в фильме «Дамы пригла-
шают кавалеров». На эту роль 
рассматривали других претен-
денток, но Марина - просто вы-
дающаяся актриса, она очень 
украсила фильм, лучше нее 
никто бы не сыграл… Вообще 
со многими артистами дружу и 
общаюсь долгие годы. 

- Интересно, а на актер-
ские пробы вас приглашали? 
Советовались относительно 
того или иного актера?

- И на пробы приезжал, и на 
съемках присутствовал. В со-
ветское время полагалось, что-

бы сценарист сидел на съем-
ках, это сейчас продюсеры не 
зовут, но, честно говоря, мне и 
некогда сидеть. Когда Георгий 
Николаевич Данелия пригла-
шал на съемки «Афони», нра-
вилось, все было интересно. 
Шахназаров тоже приглашал 
постоянно, мы с ним много 
картин совместно сделали. 
Я даже отказывался иногда 
ехать на площадку. Как-то он 
звонит, приглашает на съемку, 
не помню уже какой фильм, 
вроде «Курьер», я говорю: «Ну 
что я туда поеду?..»

- А как рождался «Ку-
рьер»? Это же уже середина 
1980-х, перестройка…

- На самом деле Шахназаров 
не хотел его снимать. Он на-
писал повесть «Курьер», ее на-
печатали в журнале «Юность» 
еще в 1982 году. Режиссер Ан-
дрей Эшпай взял у Шахназа-
рова разрешение на ее экра-
низацию, и я написал сценарий. 
Картину Эшпай планировал 
снимать на Киностудии имени 
Горького. Но там сценарий не 
приняли, посчитали острым, 
антисоветским. Было много 
критики в адрес героя. Сказали: 
«Кто у вас герой? Бездельник-
нигилист? Нам такой в нашей 
стране не нужен». Сценарий не 
одобрило и руководство Госки-
но. На этом, казалось бы, все... 

Однако наступил 1985 год, 
генсеком стал Михаил Горба-
чев, в стране началась пере-
стройка. И «Курьер» получил 
добро на экранизацию. Оказа-
лось, что герой - своевремен-
ный, актуальный и многим 
его поступки понятны. Фильм 
предложили снимать Карену 
Георгиевичу, а он только за-
кончил работу над картиной 
«Зимний вечер в Гаграх». При-

шлось браться за эти съемки. 
И как оказалось, не зря, фильм 
получился хорошим. «Курь-
еру» должны были вручить 
главный приз на Московском 
международном кинофестива-
ле в 1987 году, но так как при-
летел Феллини и ему был обе-
щан главный приз (иначе бы 
он не прилетел), то награду от-
дали итальянскому режиссеру, 
а нам - второе место. Помню, 
мы общались с Робертом де 
Ниро, он был председателем 
жюри. Сказал, что ему кино 
очень понравилось…

А до этого, кстати, нас с 
фильмом звали на Междуна-
родный кинофестиваль в Сан-
Себастьяне и обещали глав-
ный приз. 

«Свое кино 
не пересматриваю»
- У любого фильма есть 

сторонники и противники. 
Как реагируете на критику и 
на похвалу?

- Я никогда не читаю крити-
ческие статьи о своих фильмах, 
потому что на первое кино - 
«Афоня» - была критика, на 
мой взгляд, необъективная. Я 
прочитал и очень расстроил-
ся, решил больше не читать. И 
до сих пор не читаю - обычная 
вкусовщина, на мой взгляд. И 
к разным званиям, призам на 

фестивалях тоже отношусь 
спокойно. Честно говоря, не 
люблю, когда меня хвалят. 
К нормальным замечани-
ям по сценарию отношусь 
нормально. Во многих сце-
нариях я не менял ни одного 
слова, они так и выходили на 
экран. А вот «Мы из джаза» 
пришлось восемь раз пере-
делывать. У сценарной ре-
дакционной коллегии были 
какие-то глупые претензии: им 
показалось что-то антисовет-
ское, пришлось исправлять. Но 
ничего там такого не было... 
Концовки не люблю менять в 
сценариях. В «Афоне» - не мой 
финал, его придумала Вика То-
карева (известный сценарист. 
- Ред.). В «Инспекторе ГАИ» у 
меня в финале главный герой 
погибает, его убивает персо-
наж, которого играл Никита 
Михалков. Но Михалков кате-
горически отказался убивать 
гаишника. Никита сказал: «Я 
не могу это играть, не хочу 

убивать инспектора, надо 
менять финал». Поэтому 

финал сделали таким, как 
все его знают… Если меня 

убедить, что так надо, я от-
ступаю. Главное - чтобы лю-

дям нравилось смотреть.
- А часто вы отказыва-

лись от предложений напи-
сать сценарий?

- Я не написал ни одного 
сценария про парткомы и 
обкомы, может быть, пото-
му что никогда не состоял 
в партии. Не брался за сце-
нарии, если видел, что меня 
это устраивает. Отказывал-
ся, если понимал, что неин-
тересно. Когда я пишу сце-
нарий, я часто сам не знаю, 
чем он закончится, мне про-
сто интересно погружаться в 
тему. Но, к сожалению, ино-
гда вижу, что многим совре-

менным сценаристам это не-
интересно, порой смотрю кино 
и понимаю: человек пишет и 
ни в чем не разбирается, на-
столько все поверхностно. Кто 
такое кино смотреть будет?..

- А вы свои фильмы се-
годня пересматриваете? И 
какое кино вам больше всего 
нравится?

- Чужое кино смотрю с удо-
вольствием, свое - не люблю 
пересматривать. Помню, ког-
да был подростком, на меня 
произвел впечатление фильм 
Калатозова «Летят журавли», 
тогда и решил стать сценари-
стом. А мой самый любимый 
фильм - это «Белое солнце 
пустыни». В этот день родил-
ся мой сын, я пошел в кино… 
В жизни не получал больше-
го удовольствия!.. Кстати, по 
поводу дружбы спрашивали - 
очень дружил со сценаристом 
Валентином Ежовым. Помню, 
приехали однажды с Георгием 
Данелией забрать Ежова из 
какого-то Дома творчества. Я 
веду его под руку, Георгий Ни-
колаевич идет позади нас, не-
сет мою печатную машинку и 
ворчит: «Я, известный режис-
сер Данелия, должен нести за 
сценаристом Бородянским пе-
чатную машинку». А Ежов по-
ворачивается и говорит: «Ты 
еще гордиться будешь этим…»

Анжела Якубовская 
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Росприроднадзор со-
ставил список городов и 
округов, которые в 2022 
году больше других за-
грязняли атмосферу.

Норильск второй год 
подряд возглавляет рейтинг 
самых грязных городов Рос-
сии: за год объем выбросов 
в атмосферу там составил 
1,8 миллиона тонн. А это 
больше 10% от общего 
объема загрязняющих вы-
бросов в стране. Основной 
городской загрязнитель 
- Норильский горно-ме-
таллургический комбинат 
(в народе «Норникель»). 
Зато состояние президен-
та, председателя правления 
ПАО «ГМК Норильский 
никель» Владимира По-
танина, по версии журнала 
«Форбс»,  составляет 23,7 
млрд долларов.  Ежегодно в 
окружающую среду выбра-

сываются тонны формаль-
дегидов, тяжелых металлов, 
серы и диоксида азота. 

На втором месте - Чере-
повец. В прошлом году в ат-
мосфере над этим городом 
зафиксировано 270 тысяч 
тонн вредных выбросов. 
Самым главным предпри-
ятием в городе является 
металлургический комби-
нат. Он вносит важнейший 
вклад в экономику города 
и одновременно является 
главным загрязнителем. А 
у генерального директо-
ра  предприятия Алексея 
Мордашова все в шоколаде: 

он в пятерке богатейших 
бизнесменов России с состо-
янием 20,9 млрд долларов.

 На третьем месте с со-
всем небольшим отстава-
нием Новокузнецк - 263 
тысячи тонн выбросов в 
атмосферу. Основными за-
грязняющими воздух пред-
приятиями в городе явля-
ются металлургические 
заводы - «Евраз ЗСМК», 
«Русал Новокузнецк», 
«Кузнецкие ферросплавы». 
Судя по декларациям их 
руководителей - Алексея 
Юрьева, Андрея Давыдо-
ва, Кристины Коренной, 

-  люди они очень обеспе-
ченные, прочно сидят в пер-
вой сотне богачей России.  

В число городов, за-
грязняющих атмосферу, 
согласно списку Роспо-
требнадзора, попали также 
Междуреченск, Магнито-
горск, Воркута, Иркутск, 
Уфа и поселок городского 
типа Рефтинский. Хотя в по-
следнем населенном пункте 
живут всего 15 тысяч чело-
век, выбросов в атмосферу 
он дает на 225 тысяч тонн.

Названы были также 
федеральные округа - за-
грязнители. На первом ме-
сте антирейтинга оказался 
Сибирский (5,8 миллиона 
тонн за 2022 год), на втором 
- Уральский (3,6 миллиона 
тонн), на третьем - При-
волжский федеральный 
округ (2,3 миллиона тонн).

Это объясняется тем, 
что именно в этих округах 
сосредоточены производ-
ства, деятельность которых 
связана с добычей полез-
ных ископаемых, обраба-
тывающим производством 
и обеспечением газом и 
электроэнергией. 

Забывчивому 
мужчине 
вернули 
5 миллионов
Бизнесмен сильно торопил-
ся в банк и потерял налич-
ность.

Предприниматель умудрился 
забыть 5 миллионов рублей в 
подъезде. Деньги лежали в за-
крытой сумке. Соседи по подъ-
езду, обнаружив бесхозный 
предмет, позвонили в полицию. 
Мало ли, вдруг там бомба?

Прибывшие на место со-
трудники правоохранительных 
органов открыли сумку и об-
наружили внутри 5 миллионов 
рублей. Личность владельца 
сумки полицейским удалось 
установить быстро. Им оказал-
ся один из жильцов дома. Он 
так торопился в банк, что забыл 
наличность рядом с квартирой. 
Понял, что денег при себе нет, 
только когда подошел к кассе. 
И пришел в ужас: сумма-то не-
маленькая! К счастью, пропажу 
быстро вернули.

В прошлом году в том же 
городе Кирове 11-летний Дима 
Зорин и 12-летний Ефим Лав-
ров помогли вернуть 1 милли-
он рублей пенсионеру. Гуляя 
на улице, братья увидели, как с 
крыши легкового автомобиля, 
когда он тронулся с места, упа-
ла большая спортивная сумка. 
Дети подбежали и заглянули 
в сумку, а там оказались пачки 
денег.

Но честные мальчишки не 
стали рассовывать деньги по 
карманам, а приняли верное 
решение. Они отнесли сумку в 
полицию, чтобы деньги могли 
вернуть владельцу. Им оказал-
ся местный пенсионер, деньги 
нужны были ему на лечение. 
Когда полицейские разыска-
ли его и сообщили о находке, 
пожилой мужчина очень об-
радовался. Он поблагодарил 
школьников и стражей порядка. 
Позже школьникам даже вру-
чили благодарственную грамо-
ту за помощь полиции.

Недавно в городе Щекине 
Тульской области девятилетний 
мальчик нашел на ветке дере-
ва сумку с деньгами и медаля-
ми - наградами ЧВК «Вагнер». 
В сумке находились 200 тысяч 
рублей. Неизвестно, при каких 
обстоятельствах сумку с боевы-
ми выплатами и наградами по-
терял боец «Вагнера». Мальчик 
рассказал о находке матери, и 
они вместе передали деньги и 
награды сотрудникам полиции.

Жилищный вопрос ис-
портил не только москви-
чей. Особенно если жилье 
- коммунальная квартира, 
где между жильцами время 
от времени возникают бы-
товые споры. С претензией 
к молодой соседке, которая, 
по его словам, не моет за 
собой посуду, раскидывает 
повсюду свою косметику и 
позволяет своей кошке тво-

рить что угодно, 72-летний 
житель Омска пошел в ми-

ровой суд.
Суд встал на сторону 

пенсионера. И обязал его 
38-летнюю соседку быть 
аккуратнее, мыть за собой 
посуду и не разбрасывать 
личные вещи по всей квар-
тире. Женщина предпи-
сания суда выполняет. За 
этим проследили судебные 
приставы.

Но кошка, в отноше-
нии которой старик пере-
дал суду особую прось-

бу: чтобы животное ни в 
коем случае не заходило 
в его комнату, оказалась 
незаконопослушной. Пу-
шистая нарушительница 
продолжила незаконно 
вторгаться на территорию 
пенсионера. Тогда пожи-
лой мужчина обратился к 
судебным приставам за по-
мощью в исполнении ре-
шения суда.

«В рамках работы по 
исполнению требования 
решения суда судебный 
пристав-исполнитель надле-

жащим образом уведомил 
должницу о возбуждении в 
отношении ее исполнитель-
ного производства и выста-
вил требование исполнить 
возложенные судом обяза-
тельства в установленный 
законом срок», - сообщает 
омское управление службы 
судебных приставов. 

Как именно хозяйке 
пришлось ограничить жи-
вотное в попытках про-
лезть в комнату соседа 
- неизвестно. Но с тех пор 
пенсионер больше в суд и 
к судебным приставам не 
обращался.

Так что те в итоге вздох-
нули с облегчением.

«В итоге спор между 
жильцами окончательно 
разрешен, а исполнитель-
ное производство окон-
чено фактическим ис-
полнением», - говорится в 
пресс-релизе УФССП.

Ограбил магазин, 
чтобы сесть в тюрьму
При этом нижегородец 
устроил настоящее 
шоу, раскидав деньги 
по улице.

Необычный молодой 
грабитель объявился в 
Нижегородской области. 
Мужчина ворвался в алко-
маркет в поселке Бутур-
лино под Нижним Новго-
родом и, угрожая ножом 
кассиру, выгреб все деньги 
из кассы магазина. В су-
пермаркете в тот момент 
находились покупатели, 
но, видя размахивающего 
ножом налетчика, кото-
рый вел себя как злодей 
из боевика, никто из них 
не решился геройствовать. 

Как только налетчик с 
деньгами выбежал на ули-
цу, кассир позвонил в по-
лицию.

Но стражам порядка не 
пришлось долго искать 
грабителя. Оказалось, что 
горе-грабитель раскидал 
деньги по улице и сел не-
подалеку от ограбленного 
магазина спокойно дожи-
даться полицию.

«Прибывшие на место 
полицейские задержали 
злоумышленника, кото-
рый не пытался скрыться. 
Общаясь с полицейскими, 
мужчина признался, что 
решился на совершение 
преступления, потому что 
хотел попасть в тюрьму», - 
сообщили о странном про-

исшествии в пресс-службе 
регионального ГУ МВД.

Зачем ему так срочно по-
надобилось в тюрьму, 31-лет-
ний мужчина полицейским 
рассказывать не стал. Воз-
можно, у него просто весен-
нее обострение.

Все раскиданные по 
улице деньги, а это больше 
40 тысяч рублей, полицей-
ские собрали и вернули ма-
газину.

В отношении грабите-
ля возбуждено уголовное 
дело по статье «Разбой». 
Ему грозит до 8 лет тюрь-
мы. Так что если мужчина 
планировал где-то недолго 
отсидеться, например, опа-
саясь по своим причинам 
«объявленной» в украин-
ских соцсетях новой волны 
мобилизации в России, то 
срок отсидки намного пре-
взойдет его ожидания.

Суд запретил кошке 
ходить к соседу
Необычное судебное решение было выне-
сено по требованию пенсионера, который 
проживает с женщиной в одной квартире.

Кто больше всех 
коптит небо?

Материалы подготовила Ольга Поплавская
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Курортный сезон 
под звуки канонады

Недавно порадовали рос-
сийских туристов авиакомпа-
нии Шри-Ланки, Эмиратов и 
Саудовской Аравии, объявив, 
что оплатить полет можно 
будет с карт, выпущенных в 
России, и российские самолеты 
станут принимать и отправ-
лять беспрепятственно. Вот 
только цены на авиапере-
леты в эти гостеприимные 
страны кусаются и позво-
лить себе отдых в Эмира-
тах или Шри-Ланке все-
таки могут лишь россияне 
с достатком выше средне-
го. Семидневные туры на 
лето с авиаперелетом туда 
можно найти по цене от 
150-160 тыс. рублей. 

Традиционно наши 
люди выбирали более 
бюджетную Турцию и 
Крым. Но в этом году в 
Турцию многие боятся 
ехать из-за землетрясений. 
Страну все еще продолжает 
трясти. Объем продаж туров в 
Турцию сократился, но она по-
прежнему занимает первое ме-
сто по популярности у россиян 
- это примерно 30% от общего 
объема проданных туров за 
границу. 

А в Крым отпускники боят-
ся ехать из-за угрозы попасть 
под обстрел украинских ра-
кет или беспилотников. Рос-
сияне осторожно осваивают 
курортную зону Керченского 
полуострова, где поспокойнее. 
К тому же там совсем рядом 
пляжи Азовского и Черного 
морей. Вот только мест и под-
ходящей для отпускников ин-
фраструктуры там мало. Что 
остается?

Жадность не знает 
границ

Остаются Сочи и иные ку-
рортные жемчужины черно-
морского побережья.

Но... По данным туропера-
торов, на фоне военной угрозы 
Крыму летний отдых в Сочи 
подорожал уже на 30%, осо-
бенно в люксовых четырех- и 
пятизвездочных отелях. И это 
еще при раннем бронирова-
нии! А чем дальше в лес, тем 
толще партизаны: цены и не 
думают снижать. Зачем? «Ведь 
людям некуда деваться, можно 
срубить бабла!» - потирают 
руки жадные отельеры и арен-
додатели. Давайте посмотрим, 
во сколько обойдется недель-
ный отдых на двоих в Сочи. 
Путевка в приличные четы-
рехзвездочные отели Адлера, 
Имеретинки и Сочи в низкий 
сезон стоит около 50 тыс. Ле-
том ценник на аналогичные 

туры стартует с 70 тыс. рублей. 
В трехзвездочных, конечно же, 
дешевле: за семь дней отдыха 
придется заплатить от 14 тыс., 
но летом сумма значительно 
возрастет - до 45 тыс. и выше. 
Дешевле обойдутся квартиры: 
если заранее позаботиться, 
можно снять и за 2500 в сутки. 
Правда, такие варианты надо 
поискать.

Нелишне помнить, что в 
Адлере в этом курортном се-
зоне остается единственный 
работающий 
на черномор-
ском побере-
жье аэропорт. 
Значит, этим 
летом в Сочи 
будет особен-
но много на-
роду. А там и 
в лучшие-то годы на пляже 
сложно было найти место, что-
бы постелить себе полотенце.

Страна души
В поисках моря россияне 

традиционно направляются в 
Абхазию, но отельеры и там 
подняли цены: от 30 до 40 тыс. 
рублей в пансионате с питани-
ем на неделю в июне. Но мож-
но сэкономить, отказавшись 
от питания. Обычно в частных 
пансионатах и гостевых домах 
есть кухни, где отдыхающие 
могут готовить себе сами. Пи-
таться в кафе каждый день 
тоже выйдет дороговато.

Страна души, как называют 
Абхазию, привлекает отсут-
ствием языкового барьера и 
необходимости оформлять за-
гранпаспорт и менять валюту, 
чистым морем и удивительны-
ми природными достоприме-
чательностями. И чем дальше 
от российской границы по на-

правлению к Восточной Аб-
хазии, тем просторнее будет на 
пляжах и ниже цены в отелях и 
кафе. А отталкивает она пол-
ным отсутствием сервиса. 

На родину Чебурашки
Кисловодск в рекламе не 

нуждается - сюда еще с совет-
ских времен стремились по-
пасть отдыхающие. Но фильм 
«Чебурашка», лидер проката, 
снимавшийся в городе, добавил 

ему популяр-
ности. 

Санатории 
в Кисловодске 
предлагают 
цены на двоих 
за 7 ночей от 
39 до 88 тыс. 
рублей. Доро-

говато, но если вам не так важ-
ны оздоровительные и меди-
цинские процедуры, то можно 
поискать на сайтах квартиры и 
комнаты в аренду. Это выйдет 
гораздо дешевле.

Кисловодск, Ессентуки, Пя-
тигорск, Железноводск, Мине-
ральные Воды связывают друг 
с другом дешевые и быстрые 
электрички и доступный ав-
томобильный общественный 
транспорт. Так что там есть где 
погулять и что посмотреть.

Только самолетом 
можно долететь!

Если раньше у туристов, 
выбравших Калининград, был 
выбор - ехать поездом, ма-
шиной или лететь, - то теперь 
из-за козней соседней прибал-
тийской страны попасть в рос-
сийский анклав можно только 
самолетом. Стоимость билета 
в Калининград из Москвы - 
от 6 тыс. рублей (в высокий 

сезон может повыситься), из 
Санкт-Петербурга - от 8,5 тыс. 
Паромы, которые курсируют 
сейчас в Калининград по Бал-
тийскому морю, предназначе-
ны только для грузоперевозок. 
Может быть, в ближайшие 
годы пассажирские паромы 
тоже появятся, но пока их нет.

В Калининграде зато не та-
кие «золотые» гостиницы, как 
на черноморском побережье. 
Можно найти хостел по цене 
от 800 рублей в сутки с чело-
века или гостиницу по цене от 
4 тыс. рублей.

В Калининграде столько до-
стопримечательностей, памят-
ников и красивых зданий, что 
за несколько дней не успеете 
обойти, даже если не выезжать 
из города. И они все прибавля-
ются! 

Алтай дорогой из-за 
отсутствия транспорта

Горный Алтай манит многих 
туристов своей мистической 
красотой и первозданной при-
родой. Но добраться туда, если 
у вас нет своей машины, непро-
сто - с 2022 года билеты на са-
молеты и поезда подорожали. 
Есть поезда до Бийска, Ново-
сибирска и Барнаула. Билеты 
из Москвы до Бийска стоят 
от 12,3 тыс. рублей (купе), их 
быстро разбирают, а поезд хо-
дит только по четным числам. 
Билеты до Новосибирска из 
столицы стоят дешевле (от 5,5 
тыс. в плацкарте), а поездов 
намного больше. Плюс еще 
от железнодорожного вокзала 

нужно будет брать такси, что-
бы добраться до выбранного 
санатория или иного места от-
дыха на Алтае. Также в летний 
сезон организуют трансфер 
автобусами или маршрутками. 
Самолетом из европейской 
части России можно долететь 
до Новосибирска, Барнаула 
или Горно-Алтайска. Билеты 
из Москвы и обратно стоят 
9-12 тыс. рублей, летом - до-
роже на 3-4 тыс. Затем вам 
нужно ехать на автобусе или 
автомобиле до базы отдыха. 
Регулярное автобусное со-
общение налажено из Бийска, 
Горно-Алтайска, Барнаула, 
Новосибирска. Отдыхать едут 
чаще всего в поселки Ая и Че-
мал. Что посмотреть? Чуйский 
тракт, Телецкое озеро, Улаган-
ские озера, перевал Ачик, Мар-
сианские горы и другие красо-
ты природы.

Карельские петроглифы 
по сходной цене

Летом 2023 года в петро-
заводский аэропорт Бесовец 
можно добраться из Москвы 
самолетом от 7 тыс. рублей. 
Перелет длится чуть более по-
лутора часов. На поезде ехать 
дольше - 16-20 часов, а билеты 
обойдутся в 2-4 тыс. рублей.

Дешевле, конечно, ехать 
на своей машине. Но личный 
транспорт есть не у всех. Из 
Санкт-Петербурга в Карелию 
удобнее добираться на поезде. 
Цены на «Ласточку» начина-
ются от 1300 рублей за сидя-
чее место, на фирменный по-
езд «Арктика» - 1400 рублей в 
плацкарте и от 2300 рублей в 
купе. Дорога занимает 5-7 ча-
сов. Кроме того, из Питера в 
Петрозаводск ездят междуго-
родные автобусы.

Цены на номера в отеле в 
Петрозаводске стартуют от 
4500 рублей. Музей деревян-
ного зодчества «Кижи», мра-
морный карьер «Рускеала», 
Соловки, Валаам, петроглифы 
на берегах карельских озер, 
зоопарки, прогулки по лесам и 
сплавы на байдарках - в Каре-
лии полно мест для семейного 
отдыха, в том числе для отдыха 
с детьми. Цены на экскурсии из 
Петрозаводска разные. Этим 
летом поездки к святым ме-
стам типа Валаама стоят от 4 
до 10 тыс. рублей. 

Однако, согласно тому же 
опросу портала Superjob.ru, 
значительная часть россиян 
из-за недостатка денег и не-
спокойной политической об-
становки в этом году вообще 
не планирует никуда выезжать 
из своего региона и намерена 
провести лето на даче и на го-
родских пляжах.

Ольга Поплавская

Где провести 
летние отпуска?

Все больше россиян в этом году выбирает 
пусть и удаленные от моря, но богатые 

красивыми культурными и природными 
достопримечательностями места в России. 

Большая часть соотечественников проведет 
летние отпуска внутри страны. Это показал опрос 

портала Superjob.ru. За границу в этом году 
собираются лишь 4% россиян.
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Огорчает, что туристическо-
го кешбэка в 2023 году нет. 
Федеральный бюджет по це-
лому ряду объективных при-
чин сейчас не может позво-
лить себе такую роскошь.
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В Сочи этим летом будет особенно многолюдно

В Карелии полно мест для семейного отдыха

Алтай - один из самых 
живописных регионов России
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Скоро Пасха, и одним из главных продуктов после долгого поста 
будут яйца. Вокруг них много противоречий.

С одной стороны, они являются 
абсолютно натуральными. С дру-
гой - много лет их потребление при-
зывали ограничить, так как в них 
много холестерина. Утверждалось, 
что это может привести к появле-
нию бляшек в сосудах и развитию 
инфарктов, инсультов и прочих сер-
дечно-сосудистых патологий.

Лед тронулся
А поскольку риск таких 

осложнений у больных сахарным 
диабетом выше, чем у остальных, 
им потребление яиц рекомендо-
вали ограничить более жестко. 
Однако в последние 20 лет стали 
появляться научные публикации, 
реабилитирующие яйца. В них ут-
верждается, что употребление яиц 
не способствует развитию сахар-
ного диабета II типа и не приводит 
к повреждению сосудов у людей с 
таким диагнозом. Хотя по этому 
поводу иногда бывают и противо-
положные мнения, многие влия-
тельные медицинские организа-
ции убрали свои рекомендации по 
ограниченному потреблению яиц 
(см. «Это важно»).

ЭТО ВАЖНО
Американская диабети ческая 

ассоциация (The American Diabetes 
Association) прежде советовала 
употреблять до 300 мг холестери-
на в сутки (с учетом того, что 1 яйцо 
содержит приблизительно 200 мг). 
Но в последние годы эта рекомен-
дация исчезла.

В Великобритании Британ-
ский фонд сердца (British Heart 
Foundation) внес в рекомендации 
для пациентов с сахарным диабе-
том изменения, в которых не ука-
зано, что им необходимо сокра-
щать потребление яиц.

В Австралии Национальный 
кардиологический фонд (National 
Heart Foundation of Australia) ре-
комендует пациентам с диабетом 
потреблять до 6 яиц в неделю. То 
есть практически каждый день. 
Такое потребление можно считать 
достаточно высоким.

У полных людей есть 
дополнительные 
преимущества

Совсем недавно опубликовали 
результаты так называемого Фра-
мингемского исследования потом-
ков (см. «Нашу справку»), в котором 
было установлено, что потребление 
яиц связано со сниженным риском 
развития сахарного диабета II типа 
и гипертонии.

НАША СПРАВКА
Фрамингемское исследование 

потомков (Framingham Offspring 
Study) началось в 1971 г. В нем при-
няли участие 5124 потомка знаме-
нитого первого Фрамингемского 
исследования сердца (Framingham 
Heart Study), запущенного в 1948 г. 
Суть исследований - в многолет-
нем наблюдении за большой груп-
пой людей с изучением их образа 
жизни, питания, привычек и т. д. 
В результате этого исследования 
были впервые установлены факто-
ры риска развития сердечно-сосу-
дистых заболеваний. Более того, 
впервые было введено и само по-
нятие «фактор риска». 

Если говорить конкретно, то по-
сле 4 лет наблюдения потребление 
5 и более яиц в неделю стало ассо-
циироваться с более низким уровнем 
глюкозы в крови, а также со сниже-
нием риска развития преддиабета и 
сахарного диабета II типа на 28%, а 
повышенного артериального давле-
ния - на 32%. Все эти цифры приве-
дены в сравнении с исследованиями 
людей, потреблявших менее 0,5 яйца 
в неделю, т. е. они ели их очень ред-
ко: примерно один раз в две недели. 
Интересно, что все эти полезные 
эффекты были сильнее выражены 
у людей с избыточным весом. То есть 
более полные люди, у которых риск 
развития диабета повышен, извлека-
ли из потребления яиц большую вы-
году.

Яйца с молоком - 
еще лучше

Ученые отмечают, что дополни-
тельную позитивную роль во влиянии 
яиц на организм могут играть и другие 
продукты. Например, благотворное 
действие на уровень глюкозы в крови 
усиливалось, если люди потребляли 
еще больше молочных продуктов, 
рыбы, пищевых волокон (клетчатки), 
фруктов и овощей. То есть если ваше 
питание становится в целом более 
здоровым, то защитный эффект яиц 
будет выражен еще сильнее.

Это отмечалось и в других ис-
следованиях. Особенно медики под-
черкивают важность ограничения 
потребления вредных животных 
жиров. Если их есть меньше, польза 
яиц будет больше. Также хорошо за-
менять такие твердые 
жиры жидкими - рас-
тительными - и мор-
скими, в них много 
полезных полине-
насыщенных жир-
ных кислот.

У ученых есть 
версии, объясняю-

щие, почему яйца обладают таким 
эффектом в отношении сахарного ди-
абета. Одна из них связана с большим 
количеством белка. Он может высту-
пать в качестве заменителя углеводов 
и стимулировать выработку инсули-
на в поджелудочной железе. Играет 
роль и большое содержание в желтке 
лютеина и зеаксантина. Среди проче-
го эти полезные вещества снижают 
уровень глюкозы после еды. Третий 
фактор - витамин D. Его много в яй-
цах, и он играет важную роль в мета-
болизме глюкозы, улучшая выработ-
ку и активность инсулина.

Яйца не повышают 
холестерин при диабете

Есть немало исследований, показы-
вающих, что яйца не повышают уро-
вень холестерина у людей с преддиа-
бетом и сахарным диабетом II типа. 
Самое большое из них - DIABEGG, 
это название образовано от англий-
ских слов «диабет» и «яйца». Провели 
его в Австралии. 

На протяжении года медики на-
блюдали 128 мужчин и женщин, сред-
ний возраст которых был 60 лет. Все 
имели избыточный вес или ожирение 
на фоне преддиабета или диабета II 
типа. Их разделили на две группы. В 
первой потребляли пищу с высоким 
содержанием жиров и холестерина и 
съедали 10-12 яиц в неделю, во второй 
ели не более 2 яиц. В итоге показате-
ли крови, влияющие на риск развития 
сердечно-сосудистых заболеваний, в 
обеих группах не отличались. Медики 
определяли плохой и хороший холе-
стерин, аполипопротеин В, маркеры 
воспаления и окислительного стрес-
са (они вызывают повреждение вну-
тренней стенки сосудов), а также ко-
личество глюкозы и гликированного 
гемоглобина (они говорят о компен-
сации сахарного диабета).

Авторы объясняют это тем, что 
холестерин в яйцах мало влияет на 
его уровень в крови. Причина в том, 
что в повышении последнего клю-
чевую роль играет так называемый 
эндогенный холестерин (он синтези-
руется в печени), а не поступающий с 
пищей.

Вывод исследователей лаконичен 
и конкретен: «Для людей с высоким 
риском развития диабета II типа и 
пациентов, уже имеющих такой диа-
гноз, регулярное включение яиц в 
рацион питания вполне безопасно. 
Они являются приемлемым и полно-
ценным источником белка, полезных 
веществ и витаминов». Можно до-
бавить, что яйца играют позитивную 

роль в регулировании обмена 
веществ и хорошо влияют 

на состояние сердца и со-
судов. И лучше их соче-
тать с правильным пи-
танием, суть которого 
мы описали.

Ученые открыли 
ген высокого 
роста
Группа исследователей из Гарварда, 
Оксфорда и еще нескольких 
американских клиник открыла ген, 
помогающий человеку быть выше 
ростом.

Открытие оказалось побочным про-
дуктом исследований. Медики и биологи 
изучали геномы 5000 европейцев, выяв-
ляя связь различных генов с развитием 
болезней сердца и сахарного диабета. 
Параллельно они определяли рост и вес 
пациентов.

Этот ген есть у четверти 
европейцев 

Анализ всех данных позволил обна-
ружить связь между ростом и геном, 
носящим достаточно сложное название 
HMGA2 (впрочем, названия других ге-
нов для простых обывателей вряд ли 
покажутся более простыми - генетики 
надежно зашифровали их понятными 
только им аббревиатурами). Чтобы про-
верить свою находку, они дополнитель-
но исследовали связь между этим геном 
и ростом еще у 30 тысяч человек. Все 
подтвердилось - HMGA2 и рост связаны 
неразрывно.

Как и все гены, он состоит из двух ча-
стей (аллелей), влияющих друг на друга. 
Ученые обнаружили в нем два вида алле-
лей: «высокую» и «низкую». Обладатели 
гена из двух «низких» аллелей ниже ро-
стом. Сочетание в одном гене двух разных 
аллелей - «высокой» и «низкой» - обеспе-
чивало рост выше примерно на 0,5 санти-
метра. А люди с геном из двух «высоких» 
аллелей были выше ростом уже на целый 
сантиметр. Возможно, эти сантиметры 
кому-то покажутся мелочью, но генетики 
и биологи встретили это открытие вос-
торженно.

Сейчас ученые уже установили, что 
примерно у четверти европейцев есть 
две «высокие» аллели гена, у другой чет-
верти - две «низкие», а у остальных - есть 
и то и другое.

Побочные эффекты гена роста
Выявлена и определенная связь между 

ростом и некоторыми болезнями. Напри-
мер, у более высоких людей выше риск 
развития рака простаты, мочевого пузы-
ря и легких. Не исключено, что это как-
то связано именно с геном HMGA2. Это 
покажут дальнейшие исследования.

Ученые уже просматривают кое-ка-
кую связь: эти гены могут регулировать 
рост и деление клеток, а это может иметь 
отношение к более активному делению 
раковых клеток. С другой стороны, бо-
лее низкие люди имеют выше риск раз-
вития болезней сердца. Вообще специ-
алисты связывают с этим открытием 
большие надежды в изучении болезней 
сердца, диабета и рака. Похоже, что они 
как-то связаны с генами роста.

Подготовил Олег Днепров

кому и 
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Идея продавать биле-
ты в космос появилась 
в России не от хорошей 
жизни: в 90-е годы хро-
ническое безденежье, 
поразившее ракетно-
космическую отрасль 
после развала СССР, за-
ставляло искать любые 
способы выживания. 
Было принято решение 
сократить экипаж на 
станции «Мир», освобо-
див место для богатых 
искателей приключе-
ний. Но реализовать 
идею удалось только на 
Международной косми-
ческой станции.

Первым полноцен-
ным туристом, запла-
тившим в 2001 году из 
своего кошелька 20 
млн долларов за путе-
шествие на МКС, стал 
американец Деннис 
Тито. Миллионер со-
вершил полет на ко-
рабле «Союз», открыв 
эру космического ту-
ризма. Вторым был 
бизнесмен Марк Шат-
тлворт, летавший в 
космос в 2002-м. После 
него туристами полете-
ли еще два американца: 
Грегори Олсен и Ану-
ше Ансари. Так Россия 
оказалась лидером в 
этой отрасли. 

Туристам предлага-
лись корабли «Союз 
ТМ-11» и «Союз ТМ-
12», которые считаются 
самыми безопасными. 
Предполетную под-
готовку космонавты-

любители проходили в 
Звездном городке. Гости 
могли купить опцию 
выхода в открытый 
космос, но для этого им 
пришлось бы заплатить 
еще 5 млн долларов. 
Обсуждался также ту-
ризм на Луну и Марс. 
Сколько будет стоить 
путевка на Красную 
планету, никто не сооб-
щал, но сгонять на пару 
дней на Луну обошлось 
бы в 700 млн долларов.

Дальше - больше: 
в 2014 году появилась 
компания «КосмоКурс», 
которая занималась раз-
работкой и предостав-
лением услуг туристи-
ческих суб орбитальных 
полетов. Для проведения 
пусков планировалось 
создание космодрома под 
Нижним Новгородом. 
Билет в космос ориен-
тировочно оценивался в 
200-250 тысяч долларов. 
Компания планировала 

проводить до 115 пусков 
в год, отправляя в путе-
шествие до 700 человек. 
Первый полет планиро-
вался на 2025 год, но не-
сколько лет назад корпо-
рация закрылась. 

Сегодня желающих 
летать к звездам с Рос-
космосом стало куда 
меньше. К тому же у 
россиян появились се-
рьезные конкуренты, 
например Илон Маск и 
его компания SpaceX.

«Космические тури-
сты начали посещать 
МКС, когда у России 
были свободные ме-
ста на пилотируемых 
кораблях, летающих 
к станции. Производ-
ственные мощности 
позволяли отправлять 
по 3-4 «Союза» в год, 
что превышало по-
требности в запусках 
как с российской, так и 
с американской сторо-
ны. Однако когда про-
грамма NASA «Спейс 
Шаттл» завершилась, 
свободных мест на пи-
лотируемых кораб лях 
уже не осталось. Сей-
час ситуация снова по-
менялась. К МКС ста-
ли летать Crew Dragon 
компании SpaceX. По-
этому свободные места 
на «Союзах» появля-
ются вновь», - рассказал 
член-корреспондент 
Российской академии 
космонавтики Андрей 
Ионин. 

За неимением бо-
гатых иностранцев 
чиновники пытаются 
привлечь к полетам 
состоятельных сооте-
чественников. На Пе-
тербургском междуна-
родном экономическом 
форуме в 2022 году ге-
неральный директор 
компании «Главкосмос» 
Дмитрий Лоскутов 
призвал обеспеченных 
россиян посетить МКС, 
«вписав свое имя в исто-
рию освоения космоса 

в качестве первого кос-
мического туриста из 
России». По его словам, 
возможность полететь 
на станцию в каче-
стве туриста появится 
в 2024 году. Стоимость 
Лоскутов не озвучил, 
но известно, что зани-
мающаяся организаци-
ей частных полетов в 
космос компания Space 
Adventures продает «би-
леты» на станцию по 
50 млн долларов. В Рос-
сии, вероятно, вый дет 
немного дороже. 

В нашей стране по-
следний туристический 
полет состоялся в 2021 
году. На космическом 
корабле «Союз МС-20» 
на МКС полетели япон-
ский миллиардер Юсаку 
Маэдзава и его опера-
тор Йозо Хирано.

В прошлом году Дми-
трий Рогозин, бывший 
еще главой Роскосмоса, 
обвинил зарубежных 
партнеров в том, что они 
вводят санкции на рос-
сийские ракеты-носите-
ли и планируют с 2023 
года полностью унич-
тожить конкуренцию 
на космическом рынке. 
Естественно, речь шла 
о куда более серьезных 
проектах, чем покатуш-
ки на орбиту. Но уже 
сейчас понятно, что для 
космического туризма 
в России наступили не-
легкие времена.

Наталья 
Владимирова

Сохранится ли 
космический 
туризм в России?

Когда 12 апреля 1961 года корабль 
«Восток-1» с Юрием Гагариным 

на борту поднялся на орбиту, Сергей 
Королев заметил, что в недалеком 

будущем путешествия в космос будут 
доступны по профсоюзным путевкам. 

Он ошибся только отчасти: 
Россия действительно вышла 

в лидеры космического туризма, 
но вот ее клиентами оказались 

в основном богатые американцы. 
Но, кажется, нам придется уступить 

и лидерство в этой сфере. 

В конце марта британская Mirror с тревогой описала запуск Россией новейшей ракеты 
легкого класса, которая вывела в космос засекреченный груз с космодрома в Плесецке. 

Западные эксперты рас-
строены тем, что, несмотря 
на санкции, в частности, 
на импорт в Россию ком-
понентов микроэлектро-
ники, страна продолжает 
осваивать космос теми же 
темпами и, более того, на-
ращивает запуск военных 
аппаратов. 

«Я работал с русскими 
инженерами, знаю, что они 
очень умны и хороши в сво-
ем деле, - комментирует это 
событие один из читателей 
Mirror. - Понимаю, почему 
Запад боится развития Рос-
сии». 

Портал Spaces пишет, 
что европейцы отказались 
от участия в русской про-
грамме отправки автомати-
ческих роботизированных 
станций на Луну и от запу-
ска своего марсохода с по-

мощью российской ракеты. 
И Европа оказалась в про-
игрыше, поскольку США 
сделали вид, что никто не 
заставлял европейцев пре-
кращать сотрудничество в 
освоении космоса с Россией. 
Американцы же спокойно 
продолжили совместную 
работу с Роскосмосом на 
Международной космиче-
ской станции (МКС), при-
чем, как подчеркивается, «в 
обычном режиме». Таким 
образом, США убирают 
своего европейского кон-
курента в полетах на Луну 
и Марс, закрепляя за со-
бой монополию освоения 
дальнего космоса. Европа 
и здесь оказалась жертвой 
бездумных антироссийских 
санкций.

NASA подтвердило, что 
Роскосмос остается его 

партнером, отчего в Ев-
ропейском космическом 
агентстве поняли, что аме-
риканцы их в очередной раз 
кинули, застопорив важные 
программы. США не внесли 
никаких изменений в план 
сотрудничества с Россией 
на орбите и на наземных 
станциях, задействованных 
в функционировании Меж-
дународной космической 
станции. Продолжились со-
вместные полеты на МКС. 
Байден, сообщая о новых 
мерах по ограничению вы-
сокотехнологичного им-
порта, ни словом не обмол-
вился о NASA.

Между тем Россия уже в 
этом году планирует начать 
миссию «Луна-25» наряду 
с осуществлением других 
программ, таких как запуск 
ракет, способных достав-

лять в космос тяжелые гру-
зы. Старейший американ-
ский журнал The Atlantic 
указывает на важную роль 
российского сегмента в 
МКС. Через него корректи-
руется положение станции, 
периодически ее поднима-
ют выше, чтобы она остава-
лась на высоте 250 миль над 
уровнем моря. Американ-
ский сегмент обеспечивает 
всю станцию электриче-
ством и отвечает за систе-
му жизнеобеспечения. Не-
другов России бесит еще и 
демонстративно дружеское 
сотрудничество американ-
ского и российского экипа-
жей, между ними не возни-
кает никаких политических 
трений.

Европа же пропускает 
окно старта с космодрома в 
Байконуре своего марсохо-

да, такая возможность появ-
ляется лишь раз в несколь-
ко лет.

Западу не удалось при-
остановить нашу первооче-
редную космическую про-
грамму - развитие системы 
спутниковой навигации 
ГЛОНАСС, наоборот, она 
стала нарастать ускорен-
ными темпами, только в 
2022 году были запущены 
три усовершенствованных 
спутника. Они очень по-
надобятся нам в условиях 
противостояния с Западом. 
Помогает нам с ГЛОНАСС 
и Китай, предоставивший 
территорию для размеще-
ния станций коррекции и 
мониторинга. ГЛОНАСС 
также может объединиться 
с аналогичной китайской 
системой. 

Николай Иванов

США обманули Европу 
и сотрудничают 

с Россией в космосе
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам звезды советуют 
не сплетничать о присутству-
ющих. У всех из нас есть ин-
тересные истории, делитесь 
только хорошими новостями, 
и вы заметите, что мир вокруг 
вас стал лучше. Нестандарт-
ные решения хорошо срабо-
тают в четверг. В понедельник 
возможны финансовые по-
тери. 
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

Стрельцам рекомендуется 
проявить сдержанность и 
не идти напролом. В данный 
период вам и так предста-
вится возможность достичь 
задуманного. Выходные ока-
жутся плодотворными для до-
машних дел. Будьте готовы к 
борьбе с препятствиями в по-
недельник.

Благоприятные дни - 12 и 14.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнов будут отличать опти-
мизм и уверенность в себе, 
это отличный период для лю-
бого рода начинаний. Веро-
ятно, вы получите намного 
больше, чем ожидали из-за 
поддержки со стороны. В кон-
це недели воздержитесь от 
семейных конфликтов. Поне-
дельник - день для налажива-
ния отношений.
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 14 и 18.

Тельцы будут трудиться не 
щадя себя. Вместе с тем будь-
те аккуратны, чтобы не выйти 
за рамки ваших возможно-
стей как умственных, так и 
физических. В среду интуиция 
станет хорошим помощником 
в денежной сфере. Будьте 
внимательны в пятницу, велик 
риск обмана.

Благоприятные дни - 17 и 18.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

Безжалостность Раков и их 
нежелание слушать окружа-
ющих могут достичь пика и 
стать следствием напряжен-
ности и отчуждения в отно-
шениях. Вам сейчас пойдут 
на пользу посещение храма 
или чтение духовной лите-
ратуры. В пятницу лучше не 
спорить. Во вторник не опаз-
дывайте. 
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Сейчас Львов ждут серьезные 
перемены в личной жизни, 
связанные с новыми знаком-
ствами и разрывами старых 
связей. В любом случае не 
забывайте о тех, кто помогал 
вам в трудные времена. В чет-
верг ваш ключ к успеху - вы-
держка и терпение. В субботу 
вам нужны отдых и внимание к 
своему здоровью.
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Период начала новых дел 
и повышения авторитета у 
Дев. Если вы наконец захо-
тите внести изменения в свой 
распорядок, не откладывайте 
свое решение, приступайте 
немедленно. В четверг у вас 
появится покровитель, вос-
пользуйтесь этим. Избегайте 
авантюризма во вторник. 

Благоприятные дни - 17 и 18.
Неблагоприятные дни - 14 и 15.

Весам звезды рекомендуют 
в данный момент провести 
некоторое время в одино-
честве. Вам потребуется 
время, чтобы осмыслить те 
принципы, которые вы так 
откровенно исповедуете в 
своей повседневной жизни. В 
среду не принимайте ответ-
ственных решений. В субботу 
займитесь активным отдыхом.
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 14 и 18.

Для большинства Скорпионов 
этот период может быть чре-
ват стрессами и конфликтами. 
Ваши противники достаточно 
сильны, и вам следует строго 
соблюдать дистанцию. Ста-
райтесь не создавать стрес-
совых ситуаций в среду. В 
пятницу займитесь любимым 
делом.

Благоприятные дни - 17 и 18.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

Время дружеских встреч, ин-
тимных бесед и восстановле-
ния прерванных отношений. 
Возможно, в личной жизни 
Козерогов снова появится 
новый друг. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в четверг. Сделайте ставку на 
выдержку и дипломатичность 
в воскресенье.

Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

В данное время Водолеев ха-
рактеризуют высокий предпри-
нимательский дух и неуправля-
емые эмоции. Смена настрое-
ния, плаксивость, непримири-
мость к критике могут сказаться 
на общем самочувствии. Не 
воспринимайте все буквально 
в среду. Выходные посвятите 
культурному отдыху. 

Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Рыбам не мешало бы сейчас 
отправиться на поиски при-
ключений. Это также отлич-
ное время, чтобы принять уча-
стие в совместных проектах 
и командных видах спорта. 
Не допускайте бестактности 
в пятницу. В понедельник не 
будьте излишне придирчивы к 
окружающим.

Благоприятные дни - 17 и 18.
Неблагоприятные дни - 14 и 15.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

12 - 18 
АПРЕЛЯ

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

13 апреля - соединение Солнца и Урана: аспект, дающий в полной мере проявиться 
индивидуальным особенностям личности. Человек под его влиянием стремится обо-
значить и показать миру свою уникальность. 16 апреля трин Солнца и Сатурна уси-
лит чувство ответственности, удачный момент для демонстрации своего професси-
онального мастерства. 17 апреля - секстиль Венеры и Марса: воспользуйтесь этим 
днем для налаживания, казалось бы, безнадежных контактов.

1989 год стал для Валерия Чистякова, рабочего Магнитогорского ме-
таллургического комбината, поистине звездным - его пригласили в 

Германию, где предоставили шикарный отель, ознакомили со всеми 
местными достопримечательностями и, более того, организовали 

встречу с самим Генеральным секретарем Социалистической еди-
ной партии Германии Эриком Хонеккером! «МН» расскажет сегодня о 

подробностях того визита.

Как-то на досуге 
Валерий Чистяков вы-
читал, что Хонеккер 
работал на строитель-
стве металлургического 
комбината, здесь он про-
никся идеями коммуниз-
ма. После возвращения 
на родину в 1935 году 
Хонеккер был аресто-
ван и осужден на 10 лет. 
Свой срок он отсидел 
в самой надежной (не 
сбежишь!) тюрьме рей-
ха Бранденбург-Герден. 
Хонеккер на всю жизнь 
остался верным другом 
Советского Союза.

В 1989 году Магнито-
горску исполнялось 60 
лет. Чистяков написал 
письмо Эриху Хонек-
керу: приезжайте, мол, 

на юбилей! Случилось 
чудо - письмо дошло! 
Немецкие коммунисты 
решили сделать из пись-
ма советского рабочего 
политическое событие: 
оно было опубликовано 
в главной газете Восточ-
ной Германии. (А затем 
перепечатано в совет-
ской «Правде»!) Хонек-
кер подтвердил, что 
приглашение рабочего с 
Магнитки им одобрено: 
жди, Валера, я приеду!

Маховик завертелся.
Перед визитом Хо-

неккера на Магнитку 
Чистякова пригласили 
в Германию. Отпустить 
его одного в чужую стра-
ну было никак нельзя! С 
Чистяковым направили 

целую делегацию - ком-
сомольских работников 
и журналистов. Корре-
спондент газеты «Маг-
нитогорский рабочий» 
Алексей Тюплин рас-
сказывал: им сразу дали 
понять, что главный 
гость - Чистяков, и ока-
зали сопровождавшим 
его лицам довольно 
скромный прием. Ком-
сомольцев поселили в 
общежитие, Валеру - в 
шикарный отель. Для 
начала рабочего с Маг-
нитки принял первый се-
кретарь Центрального 
совета Союза свободной 
немецкой молодежи, а 
затем они встретились 
с Эрихом Хонеккером, 
обменялись нескольки-

ми дежурными фразами. 
А потом и вовсе вспых-
нула Валерина звезда 
счастья: на майском 
параде в честь Дня ос-
вобождения немецкого 
народа от фашизма сто-
ял Чистяков на трибуне 
вместе с Генеральным 
секретарем Социали-
стической единой пар-
тии Германии!

Казалось бы, визит 
Хонеккера в Магнито-
горск на юбилей горо-
да - это большая уда-
ча! Однако партийное 
начальство Магнитки 
предстоящему визиту 
Хонеккера не обрадо-
валось. Был, конечно, 

шанс отличиться, но это 
как сказать: вдруг, что 
не так - головы с плеч! 
Мероприятий по приве-
дению в порядок горо-
да прибавилось в разы. 
Пришлось, например, 
заново асфальтировать 
дорогу от аэропорта до 
Магнитки. Драили весь 
город. В родном кол-
лективе Валеру чуть не 
отмутузили: с тех пор 
как четвертый листо-
прокатный запустили 
в строй, его ни разу не 
приводили в порядок, а 
чистить цех не хухры-
мухры - он вытянулся 
больше километра в 
длину! «Драили цех как 
кот причинное место, 
- рассказывал Валера, - 
но Хонеккер как на грех 
сюда не заехал. Тут мне 
вторично физиономию 
хотели начистить - зря 
старались!»

И все-таки Хонеккер 
Челябинск посетил!  
Было это в 1985 году.

Вот как вспоминал 
этот визит ветеран Маг-

нитки Анатолий Чебо-
тарь: «Хорошо помню 
этот странный визит 
- странный потому, что 
о нем не писали, только 
говорили по местному 
радио и ТВ. Обкомов-
ская «чайка» медленно 
проезжала по город-

ским улицам, очень по-
жилой благообразный 
человек смотрел в окно, 
где стекло было опуще-
но. Его все приветство-
вали, останавливались 
и махали руками. А 
следом также медленно 
ехала скорая. …Через 
непродолжительное 
время случилась вся эта 
позорная история с су-
дом, отъездом глубоко 
больного Эриха в Чили. 
И ощущение бессилия, 
непонимания и озлобле-
ния на тех, кто тогда ру-
лил…»

Кто бы тогда мог 
думать, что совсем ско-
ро после этого визита 
Хонеккер будет снят 
со всех партийных и го-
сударственных постов 
и исключен из СЕПГ. 
После объединения 
Германии в 1990 году 
он укрывался сначала 
в берлинской больнице, 
а затем в советском во-
енном госпитале около 
Потсдама. В 1991 году 
Хонеккера тайно вы-
везли в СССР, где он 
стал личным гостем 
президента Горбачева. 
Но дружба с Михаилом 
Сергеевичем - нена-
дежное дело. В декабре 
1991-го Хонеккеру было 
предписано в трехднев-
ный срок покинуть Со-
ветский Союз. 30 июля 
1992 года он был вы-
дворен из России в Гер-
манию. Судебное пре-
следование против него 
было прекращено из-за 
состояния его здоровья. 
Он эмигрировал в Чили, 
где 29 мая 1994 года 
скончался от рака.  

Сергей Смирнов

Как простой 
рабочий 

с Урала парад 
в Германии 

принимал 

В 1989 году Магнитогорску исполнялось 60 
лет. Чистяков написал письмо Эриху Хонекке-
ру: приезжайте, мол, на юбилей! Случилось 
чудо - письмо дошло!  Хонеккер подтвердил, 
что приглашение рабочего с Магнитки им одо-
брено: жди, Валера, я приеду!

В
КО

Н
ТАКТЕ

Валерий Чистяков и Эрик Хонеккер 
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ТЕЛЕФОН 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50
8 (499)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кровяное или атмосферное. 7. Энтони с богатой 
фильмографией. 10. Войско вещего Олега. 11. Сочинение для хора и ор-
кестра. 12. «Свод» над нижней челюстью. 13. Знаменита своим водопадом. 
15. Есть только он между прошлым и будущим. 16. Дремучие заросли. 17. 
Глиняный домик. 18. Партия для одного исполнителя. 19. Бытовое однооб-
разие. 22. Актер Мастроянни. 25. Месяц празднования Победы. 26. Мед-
ведь в картине «Обыкновенное чудо». 29. Черное каменное топливо. 31. 
Мама Стаса, дочь Эдиты. 33. Алексей с «Зимним садом». 35. Рыбное варево. 
36. Злобная старуха. 38. Австралиец Рассел в Голливуде. 39. Игра «кто кого 
пересмотрит». 41. Так зовут возлюбленную Шарапова. 42. Космический 
корабль НАСА. 44. Уборщица номеров в отеле. 47. Ватник колхозника. 49. 
Светильник, помогающий люстре. 50. Финансовый инспектор. 53. Лыжный 
спорт с винтовками. 55. Поток в Венесуэле. 56. Государство на полуострове 
Индокитай. 60. Канава для водопровода. 61. Деловой документ на бересте. 
62. Трубочка с узким носиком. 63. Сумятица и беспорядок. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стремительность развития. 2. Псевдоним Елены Хруле-
вой. 3. Заточение иначе. 4. Крепкая взаимная связь. 5. Эпицентр толпы. 6. 
Знак в виде дуги над нотами. 7. Ирина Муцуовна в нашей политике. 8. Сто-
лица Непала. 9. Советский шахтер-новатор. 14. «Антилопа» Козлевича. 20. 
ЭВМ нашего времени. 21. Кухонная утварь с носиком. 23. «Невольная» Иза-
ура. 24. Закоренелый обманщик. 27. Знатный упырь из Трансильвании. 28. 
Подходящее имя для победителя. 30. Внешняя оболочка подводной лодки. 
32. Покрытие ногтей красотки. 34. Строитель воздушных замков. 37. Благо-
роднейший из мушкетеров. 40. Сезон отдыха от школы. 42. Шут в Италии. 
43. Заросший длинный овраг. 45. Мужской у слова «тюль». 46. Детсадов-
ский доносчик. 47. Приток реки Туры. 48. Гимнастика в цирке. 50. Способ 
передвижения на дармовщинку. 51. Ссылка неугодного. 52. Простой трудя-
га. 54. Взрывчатое вещество. 57. Тезка Охлобыстина. 58. Порт на берегу 
Дона. 59. Стиль музыки Ирины Отиевой.

Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!

AD
O

B
ES

TO
C

K

 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Авиабаза. 7. Хабаров. 10. Ремесло. 11. Кадастр. 12. Овес. 13. Урядник. 
15. Ком. 16. Сом. 17. Антонио. 18. Анри. 19. Ездовой. 22. Разворот. 25. Лаз. 26. Октябрь. 29. 
Садок. 31. Рюмка. 33. Ободок. 35. Альт. 36. Тембр. 38. Азор. 39. Анаболик. 41. Песо. 42. Всплы-
тие. 44. Капулетти. 47. Дагестанец. 49. Ржа. 50. Силикон. 53. Бравада. 55. Онтарио. 56. Свя-
зист. 60. Жариков. 61. Оглядка. 62. Ашхабад. 63. Падалица. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Антиквар. 2. 
Идиома. 3. Агасси. 4. Аргумент. 5. Змея. 6. Ясон. 7. Хоккайдо. 8. Аналогия. 9. Верность. 14. Дно. 
20. Деликатес. 21. Визирь. 23. Забота. 24. Риск. 27. Театрал. 28. Бадминтон. 30. Джекпот. 32. 
Юта. 34. Оковалок. 37. Ребе. 40. Нега. 42. Вагонка. 43. Пас. 45. Пол. 46. Ирина. 47. Давка. 48. 
Цветочница. 50. Сыроежка. 51. Испарина. 52. Небосвод. 54. Воз. 57. Ясли. 58. Иуда. 59. Трап.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №15 (1528)

Сердце рыбака Ва-
силия практически 
остановилось. Мало 
того что сом сорвался, 
он еще своим хвостом 
сшиб с лодки бутылку 
водки.

Одного мужика аре-
стовали за незаконную 

вырубку леса. И при-
говорили к пяти годам 
законной вырубки леса.

- Алло! Это я в морг 
попал?

- Ну пока только до-
звонились...

Отзыв об интернет-
магазине.

Достоинства: привез-
ли быстро. Недостатки: 
привезли не то.

- Яша, а почему вы 
все время мне подмиги-
ваете?

- Это тик, Роза Бо-
рисовна.

- Так вы таки не-
годяй! Я уже настро-
илась.
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